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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

ЦБ не хочет капитулировать 
перед инфляцией 

Регулятор сделал выводы из своей ошибки 

«Думайте о своей Родине!..» 
Жизнь и смерть советского генерала 
Дмитрия Карбышева были подвигом  
во имя жизни 4

Шанс на новую реальность 
Россия и Словакия восстанавливают диалог 

3

2

Президиум ЦК КПРФ 
поздравляет  

И.К. Полозкова  
с юбилеем 

Дорогой Иван Кузьмич! 
Сердечно поздравляем Вас 

со славным юбилеем. Выража-
ем глубокое уважение к Ва-
шим заслугам перед нашей 
страной и Коммунистической 
партией. 

Ваша биография — это при-
мер неустанного, бескорыст-
ного, вдумчивого служения 
Родине. За плечами — боль-
шой жизненный путь, нача-
тый в крестьянской семье и 
насыщенный множеством 
важных событий.  

Ваше политическое станов-
ление состоялось в годы ком-
сомольской юности в Курской 
области. Пройдя школу управ-
ленческой деятельности, по-
лучив опыт работы в Цент-
ральном Комитете партии, Вы 
возглавили партийные и со-
ветские органы Краснодарско-
го края. Крепнувший автори-
тет позволил Вам войти в ру-
ководство Центрального Ко-
митета КПСС и КП РСФСР. 

Принципиальность в борьбе 
с предательской линией «пе-
рестройщиков» и сопротивле-
ние разрушительному шабашу 
ельцинской камарильи снис-
кали уважение к Вам, Иван 
Кузьмич, миллионов граждан. 
В 1990 году состоялось Ваше 

избрание Первым секретарём 
Центрального Комитета Ком-
мунистической партии РСФСР. 
Вы стали одним из лидеров 
сопротивления антинарод-
ным переменам в стране. 

Служение делу народовла-
стия Вы не оставляли никогда. 
Ваш богатый опыт, огромная 
энергия, склонность к глубоко-
му анализу процессов и явле-
ний все эти годы помогают пар-
тии в борьбе за интересы трудя-
щихся. Ваши статьи, выступле-
ния и рекомендации всегда на-
сыщены интересными мысля-
ми и важными предложениями. 

Вы являетесь примером 
твёрдой воли, принципиаль-
ности и верности своим убеж-
дениям. Ваша преданность 
Коммунистической партии и 
ценностям социализма вызы-
вает глубокое уважение и вос-
хищение всех, кто наследует 
идеалы Советской власти.  

От всей души желаем креп-
кого здоровья, бодрости духа, 
неиссякаемого оптимизма и 
долгих лет жизни. Пусть Ваш 
богатый опыт и мудрость про-
должают вдохновлять новые 
поколения тех, кто выбрал для 
себя путь борьбы за социаль-
ную справедливость! 

С юбилеем, Иван Кузьмич!

Груз ушёл  
под Сватово 

Депутатский корпус КПРФ в Самарской области передал 
необходимые вещи для наших бойцов в зоне СВО на Сватов-
ском направлении. В это воскресенье в одну из военных ча-
стей были отправлены техническое оборудование, окопные 
свечи, маскировочные сети и тёплые стельки для обуви. 

 

«Мы выражаем искреннюю благодарность всем бойцам за 
мужество, самоотверженность и защиту нашей страны 

на передовой. На регулярной основе коммунисты Самарской 
области помогают нашим воинам. Объединившись вместе, мы 
сможем ускорить приближение победы!» — подчеркнул первый 
секретарь Самарского обкома КПРФ, руководитель фракции 
Компартии в областном парламенте Алексей Лескин.

Призывы и лозунги ЦК КПРФ  
к Дню защитника Отечества и 107-й годовщине создания  

Рабоче-Крестьянской Красной Армии
l Да здравствует 107-я годовщина создания  
    Рабоче-Крестьянской Красной Армии! 
l Ленин! Сталин! Социализм! Победа! 
l Слава несокрушимой и легендарной  
    Красной Армии! 
l Слава героическому российскому  
    воинству — гаранту свободы и независи- 
    мости нашей Родины! 
l Вечная слава героям, павшим в боях за  
    свободу и независимость Родины! 
l Под легендарным Красным знаменем  
    к победе в борьбе за возрождение  
    социалистического Отечества! 

l Конкретными делами и свершениями  
    продолжим героический путь наших  
    отцов и дедов! 
l Возвратим Сталинграду его гордое имя,  
    овеянное огнём сражений и побед! 
l В единстве народа и Армии —  
    залог несокрушимости и победного  
    величия России! 
l Наследники Великой Победы 1945-го,  
    разгромом украинского нацизма  
    и русофобии Запада продолжим подвиг  
    своих отцов и дедов! 

l Цели специальной военно-политической  
    операции — будут достигнуты! 
l Не позволим военщине НАТО ступить  
    на историческую землю России! 
l Освободим братский народ Украины от  
    неофашистского ига и власти предателей! 
l Мощь Российского воинства и оборонной  
    промышленности — залог наших побед  
    и безопасности Отечества! 
l За смену курса! За «левый поворот»!  
    За социальный прогресс! 
l За экономический и научно-технический  
    суверенитет Отечества! 

l Защитникам Отечества, ветеранам  
    и семьям героев сражений — достойную  
    поддержку государства! 
l Народу России — традиции и социальные  
    завоевания СССР! 
l Антикризисной Программе Победы  
    от КПРФ — статус государственной! 
l Российской экономике — бюджет развития,  
    а не деградации! 
l За свободный труд и социальную  
    справедливость! 
l Наше дело правое,  
    Победа будет за нами!

НАРОДНЫЙ РЕФЕРЕНДУМ

Так, в Саратове состоялось 
заседание штаба, начавшего 
действовать при областном 
комитете КПРФ, в ходе кото-
рого были обсуждены ключе-
вые вопросы, касающиеся ор-
ганизации референдума, со-
общила первый секретарь об-
кома партии, депутат Госдумы 
Ольга Алимова. 

Центральной темой заседа-
ния стало обсуждение меха-
низмов организации агитации 
среди жителей Саратовской 
области. Члены штаба подчёр-
кивали важность встреч с 
людьми, на которых необхо-
димо до каждого донести суть 
Народного референдума и его 
значение для будущего стра-
ны. Особое внимание было 
уделено агитационной работе 
в социальных сетях и на ин-
тернет-платформах. 

Собравшиеся также обсуди-
ли работу депутатов-комму-
нистов всех уровней, которые 
должны сегодня активно 
включиться в эту деятель-
ность. 

Одним из важных решений, 
принятых на заседании, стало 
расширение повестки рефе-
рендума двумя дополнитель-
ными региональными вопро-
сами, которые касаются здра-
воохранения и образования. 
Участники заседания едино-
душно поддержали эту ини-
циативу. Ведь доступность и 
качество медицины и образо-
вания — это то, что волнует 
каждого гражданина. 

А вот в Екатеринбурге 
коммунисты во главе с пер-
вым секретарём обкома КПРФ 
Александром Ивачёвым уже 
вышли на улицы города, что-
бы начать сбор подписей в 
поддержку инициатив, выне-
сенных на Народный рефе-
рендум. 

Лидер коммунистов Сверд-
ловской области подчеркнул, 

что все эти вопросы, на кото-
рые наша ленинская партия 
призывает ответить граждан, 
имеют огромное значение для 
будущего страны.  

— Национализация ЖКХ — 
это не просто требование, это 
необходимость, которая поз-
волит остановить произвол 
частных управляющих компа-
ний и обеспечить гражданам 
достойные условия жизни, — 
убеждён он. 

Государственное регулиро-
вание цен, по его мнению, яв-
ляется важным шагом для 
борьбы с бедностью и соци-
альным неравенством. Рост 
цен на продукты и лекарства 
бьёт по самым уязвимым 
слоям населения. Только госу-
дарство может взять на себя 
ответственность за контроль 
над ценами и защитить людей 
от произвола рыночных спеку-
лянтов. 

Отмена пенсионной рефор-
мы — это вопрос справедливо-
сти. Поддержка поколения 
«детей войны» — долг госу-
дарства перед теми, кто пере-
жил тяжёлые годы Великой 
Отечественной войны. 

Активисты КПРФ не только 
собирали подписи, но и раз-
давали горожанам свежие но-
мера газеты «Свердловская 
правда» с подробно изложен-
ными там вопросами, выне-
сенными на Народный рефе-
рендум КПРФ.  

На улицах городов Нижего-
родской области сегодня то-
же можно увидеть коммуни-
стов с опросными листами и 
плакатами, призывающими 
жителей к голосованию. Так, 
ранним утром 14 февраля 
коммунисты Приокского 
местного отделения НРО 
КПРФ провели возле проход-
ных предприятий областного 
центра опрос среди заводчан, 
направлявшихся на свои рабо-
чие смены. Они активно про-
голосовали за выдвинутые 
партией инициативы. Такие 
опросы у заводских проход-
ных в Нижнем Новгороде ком-

мунистами будут продолжены. 
В эти дни обком КПРФ раз-

ворачивает в регионе мас-
штабную агитационную кам-
панию, распространяя инфор-

мацию о Народном референ-
думе через местные средства 
массовой информации, ли-
стовки, плакаты, социальные 
сети и личные встречи с насе-
лением. 

А в Перми коммунисты 
Мотовилихинского района 
провели пикет, предложив го-
рожанам высказать своё мне-
ние по вопросам Народного 
референдума. Отметим, что 
жители района голосовали ак-
тивно. Многие из них обра-
щались за помощью по вол-
нующим их проблемам к де-
путату от КПРФ краевого За-
конодательного собрания 
Ксении Айтаковой.  

Подобную акцию провели 
партийные активисты и в 
Дзержинском городском рай-
оне краевой столицы. Сотни 
жителей микрорайона Парко-
вый отдали свои голоса за 
предложенные КПРФ социаль-
ные изменения. Чтобы прого-

лосовать, люди становились в 
очередь. Они не только выска-
зывались за долгожданную не-
обходимость таких измене-
ний, но и задавали вопросы 

депутатам-коммунистам и их 
помощникам, которые во вре-
мя голосования организовали 
приём жителей микрорайона. 

Специальным выпуском 
партийной газеты «За нашу 
Кабардино-Балкарию», по-
свящённым проведению На-
родного референдума КПРФ, 
«вооружились» на днях ком-
мунисты этой республики. На 
первой её странице содержат-
ся разъяснения по вопросам, 
включённым в бюллетень для 
голосования, и призыв лидера 
Компартии Г.А. Зюганова к на-
роду страны поддержать На-
родный референдум. 

Вопросы референдума — это 
отражение чаяний народа, и 
Коммунистическая партия 
убеждена: голос народа 
властью должен быть услы-
шан! В рескоме КПРФ неза-
медлительно приступили к 
распространению этого спец-
выпуска газеты и к проведе-

нию голосования. Первые 12 
тысяч бюллетеней уже посту-
пили в местные отделения 
партии. А на прошлой неделе 
коммунисты Кабардино-Бал-
карии провели активную ра-
боту по организации онлайн- 
и телефонного голосования за 
законопроекты КПРФ, отра-
жённые в вопросах Народного 
референдума. 

В столичном районе Со-
кольники 15 февраля депу-
таты-коммунисты провели 
встречу с избирателями. От-
крыл её секретарь Москов-
ского горкома КПРФ, депутат 
Госдумы Д.А. Парфёнов. Он 
подчеркнул важность подня-
тых в рамках Народного ре-
ферендума вопросов, а также 
отметил, что акция комму-
нистов является лишь одним 
из средств для достижения 
стратегических целей, обо-
значенных в Программе пар-
тии. К собравшимся обратил-
ся и лидер московских ком-
мунистов, секретарь ЦК 
КПРФ В.А. Царихин, заявив, 
что решение общественных 
проблем, вынесенных на ре-
ферендум, требует активного 
участия граждан. К этому 
призвал жителей столицы и 
секретарь Московского гор-
кома КПРФ, депутат Мосгор-
думы Л.А. Зюганов. Он также 

обратился и к властям, за-
явив о необходимости их 
публичного признания суще-
ствующих проблем. 

Народный референдум про-
должается. Заложенные в нём 
инициативы КПРФ, которые 
направлены на кардинальное 
улучшение жизни граждан, 
находят среди россиян всё 
большую поддержку. 

14 февраля, вопреки здраво-
му смыслу, некоторые молодые 
люди до сих пор отмечают 
День святого Валентина — на-
вязанный нам Западом чуж-
дый католический праздник, 
даря близким «валентинки». 
Комсомольцы Луганской на-
родной республики и их стар-
шие товарищи в этот день от-
мечают совсем иную знамена-
тельную дату — именно 14 фев-
раля 82 года назад Ворошилов-
град (ныне — Луганск) был 
освобождён от немецко-фа-
шистских захватчиков.  

В этот день комсомольцы, 
вышедшие на улицы Луганска, 
не только активно призывали 
луганчан к участию в Народном 
референдуме, но и проводили 
свою ставшую доброй традици-
ей акцию, раздавая «сталинтин-
ки» — красные сердечки с изоб-
ражениями советских лидеров 
и призывом отмечать советские 
праздники. В общей сложности 
было роздано более 20000 от-
крыток. Результатом работы 
стали радостные улыбки луган-
чан и общая праздничная атмо-
сфера на улице. 

Кроме «сталинтинок», в ход 
также шли «ленинтинки», 
«климентинки», «дзержинтин-
ки» и «брежневтинки». Практи-
ка показывает, что «сталинтин-
ки» не выбрасывают, а сохра-
няют как сувениры. У многих 
дома они закреплены на холо-
дильнике, у водителей при-
креплены на лобовом стекле, 
молодые люди передают крас-
ные сердечки из рук в руки, а 
военнослужащие носят их в 
кармане под сердцем. Именно 
такое отношение к «сталин-
тинкам» говорит нам о сохра-
нении памяти о прошлом и 
продолжении традиций! 

По сообщениям  
собкоров «Правды»  

и пресс-служб региональных 
отделений КПРФ.

Есть поддержка!География разво-
рачивающегося по всей 
стране Народного ре-
ферендума, организо-
ванного КПРФ, попол-
няется в эти дни новы-
ми адресами. 

Представители Рабочего 
центра (РЦ) Лаврио, гре-

ческого городка на юго-вос-
токе Аттики, устроили про-
тест в местном порту, забло-
кировав движение 18 фур, 
которые транспортировали 
350 тонн взрывчатых ве-
ществ в тротиловом эквива-
ленте на завод компании 
«Греческие оборонные си-
стемы» (ГОС). Активисты 
выразили возмущение тем, 
что столь опасный груз пе-
ремещается по улицам и 
жилым районам без соот-
ветствующей охраны и мер 
безопасности, подвергая на-
селение серьёзному риску. 

По имеющимся данным, 
взрывчатка предназначена 
для хранения на открытой 
территории завода, где из 

неё будут производить сна-
ряды 155-миллиметрового 
калибра для отправки на 
Украину. Как отметили 
участники митинга, выпуск 
этих боеприпасов, осу-
ществляемый ГОС в сотруд-
ничестве с чешским пред-
приятием, происходит в 
рамках участия Эллады в 
международном военном 
конфликте и поддержки 
украинского режима утра-
тившего легитимность Вла-
димира Зеленского. 

Инцидент вызвал возму-
щение не только у членов 
РЦ, но и у местных полити-
ков. Так, Танасис Пафилис, 
депутат парламента от Ком-
мунистической партии Гре-
ции, обратился к министру 
по защите граждан Михали-

су Хрисохоидису и выразил 
негодование по поводу от-
сутствия необходимых мер 
предосторожности во время 
столь опасной операции. 
Как подчеркнул Пафилис, 
защита граждан должна 
быть наивысшим приорите-
том для всех участников 
транспортировки взрывча-
тых веществ. Он также за-
явил о недопустимости со-
крытия номеров фур, пере-
возящих тротил, поскольку 
это делает всю операцию 
незаконной и представляю-
щей серьёзную угрозу для 
общества.  

Под давлением протесто-
вавших часть груза решено 
вернуть на судно, а дальней-
шую транспортировку про-
изводить в ночное время, 

когда все предприятия и ма-
газины в Лаврио закрыты. 
Кроме того, после вмеша-
тельства РЦ правоохрани-
тельные органы начали рас-
следование по факту того, 
что пять грузовиков уже по-
кинули порт, направившись 
к заводу без соблюдения не-
обходимых мер безопасно-
сти. Инцидент, отметил му-
ниципальный советник 
Лаврио Яннис Ананиадис, 
подчеркнул важность конт-
роля за производством во-
енной продукции и необхо-
димость соблюдения меж-
дународных стандартов без-
опасности при перевозке 
таких материалов.  

К слову, в СМИ уже обсуж-
дается версия, согласно ко-
торой большое число жертв 
в крупнейшей железнодо-
рожной катастрофе в Гре-
ции, произошедшей 28 фев-
раля 2023 года, обусловлено 
взрывом легковоспламе-
няющейся жидкости, неле-
гально транспортировав-
шейся в товарном составе, 
лоб в лоб столкнувшемся со 
скоростным пассажирским 
поездом Афины — Салони-
ки. На протяжении двух лет 
оппозиционные силы Элла-
ды обвиняют власти в затя-
гивании объективного рас-
следования крушения по-
ездов, укрывании бывшего 
министра транспорта и 
других чиновников от от-
ветственности, а также в 
том, что вскоре после ава-
рии место катастрофы за-
сыпали землёй, чтобы 
скрыть улики.  

Тем временем в Киши-
нёве члены Русской об-

щины Молдавии устроили 
акцию протеста у здания 
МИД на фоне решения вла-
стей закрыть Российский 
центр науки и культуры 
(Русский дом). Митинго-
вавшие держали флаги РФ 
и Молдавии, скандирова-
ли: «Молдова! Россия! 
Дружба!» и растянули бан-
нер с аналогичным лозун-
гом. Участники акции при-
зывали не допустить по-
вторения украинского сце-
нария в Молдавии. 

Демонстрация состоялась 
после того, как 13 февраля 
молдавский МИД сообщил, 
что в одностороннем поряд-
ке расторг соглашение с РФ 
о создании и функциониро-
вании культурных центров. 
Как уточнялось, это реше-
ние связано с тем, что Моск-
ва якобы нарушает сувере-
нитет Молдавии. В тот же 
день в МИД республики вы-
звали российского посла в 
Молдавии Олега Озерова из-
за сообщений местной по-
лиции о падении двух бес-
пилотников, которые в рес-

публике почему-то сочли 
российскими. 

Дипмиссия РФ в Молда-
вии охарактеризовала за-
крытие РЦНК как циничный 
шаг властей, демонстрирую-
щий безразличие элит к ин-
тересам и потребностям 
граждан своей страны. 

Между тем в ответ на дей-
ствия молдавских властей 
оппозиционный блок «По-
беда» объявил о запуске 
масштабной инициативы 
по созданию сети Русских 
домов по всей Молдове. «В 
2025 году мы откроем более 

тысячи таких домов — в 
каждом населённом пункте, 
где люди говорят, думают и 
чувствуют, в том числе на 
русском языке. Эти дома бу-
дут центрами культурного 
общения, местами для под-
держки и взаимодействия, 
символом нерушимой связи 
наших народов, — говорится 
в заявлении политобъеди-
нения. — Мы не позволим 
разделить людей в Респуб-
лике Молдова, не дадим 
уничтожить то, что связыва-
ет нас с РФ — наши общие 
ценности, традиции, язык. 
Наши граждане говорят и на 
русском языке, а в России у 
них есть друзья и родные. 
Молдавия не станет страной 
запретов. Культуру, общение 
и дружбу нельзя ограничить 
указами. Русские дома будут 
открываться, несмотря на 
любые попытки власти 
ограничить наши права. Мы 
за свободу, за разнообразие 
культур, за право людей об-
щаться друг с другом». 

 
Фото Рейтер.
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

П роект закона представил Олег Смолин. 
Он напомнил историю вопроса. Под за-
навес 2015 года в связи с разразившимся 

экономическим кризисом Государственная ду-
ма приняла поправки в действующий закон, 
резко ухудшив положение пенсионеров. На 
тот момент инфляция составляла 13 процен-
тов. На столько же должны были вырасти и 
пенсии. Но вместо этого было принято реше-
ние ограничить индексацию в 2016 году 4 про-
центами, работающим же пенсионерам, вклю-
чая инвалидов, пенсии не индексировать со-
всем. Фиксирован-
ная выплата к стра-
ховой пенсии у них 
с тех пор увеличива-
лась лишь за счёт 
начисления допол-
нительных пенсион-
ных баллов, и то не 
больше трёх, что, в 
сущности, прибав-
ляло копейки. По 
словам экономиста 
Оксаны Дмитрие-
вой, индивидуаль-
ный пенсионный 
коэффициент (ИПК) 
продолжавших тру-
диться пенсионеров 
рассчитывался все эти годы по стоимости бал-
ла на 2015 год — 64 рубля, тогда как сейчас 
один ИПК составляет 142 рубля 76 копеек. 

Предполагалось, что после изменения эко-
номической ситуации эти нормы будут отме-
нены. Однако кризис прошёл, но государство 
продолжило экономить на пенсионерах. Хотя, 
по большому счёту, экономия эта сомнитель-
ная. По экспертным оценкам, если сравнивать 
затраты на индексацию и отчисление налогов 
и страховых взносов работающими пенсионе-
рами, то последнее перевешивает. 

Закон установил: после увольнения пенсио-
неры смогут получать пенсию с учётом пропу-
щенных индексаций. Это заставило людей 
прибегать к уловке кратковременного уволь-
нения или уходить в тень. И получилось так, 
что те, кто не пытался обманывать государст-
во, которое их обмануло, понесли очень серь-
ёзные потери. Они и сейчас получают непро-
индексированную за период с 2016 по 2024 
год пенсию, в отличие от тех, кто периодиче-
ски увольнялся.  

«Знакомый мне омич, который никогда не 
ловчил, в 2024 году уволился, затем трудо-
устроился снова, и его пенсия выросла с 15 до 
28 тысяч рублей. Представляете, сколько поте-
ряли пенсионеры?» — заметил коллегам Олег 
Николаевич. 

Когда принимался закон о повышении пен-
сионного возраста, власть заявляла, что это 
позволит пенсиям расти темпами, опережаю-
щими инфляцию. А в итоге такой важный по-
казатель размера пенсии, как коэффициент 
замещения, то есть отношение пенсии к зара-
ботной плате, снизился с 35 процентов в 2015 
году до 24 процентов в 2025-м. Согласно же 
102-й Конвенции Международной организа-
ции труда, он должен быть 40. 

Таким образом, был создан мощнейший ан-
тистимул к труду. С 2016 по 2024 год число ра-
ботающих инвалидов, по данным Росстата, со-
кратилось с 2,5 млн до 1,2 млн человек. 

Закон о возобновлении индексации пенсий 
работающим немного исправил ситуацию: лю-
дей перестали наказывать за то, что они тру-
дятся. На его принятие, бесспорно, повлияла 
настойчивость депутатов от оппозиции, кото-
рые много раз вносили соответствующие за-
конопроекты, убеждён Олег Смолин. Сказался 
и острейший дефицит кадров. 

Депутат Смолин обращался к президенту по 
поводу повышения занятости инвалидов, и гла-
ва государства, встретившись с инвалидами, 
дал правительству поручение. После чего в сен-
тябре прошлого года появилось распоряжение 
правительства, предписывающее рассматри-
вать инвалидов как кадровый резерв нашей 
страны. «На моей памяти это впервые и это 
очень важно», — подчеркнул Олег Николаевич. 
Однако пока созданных стимулов недостаточ-
но, чтобы вернуть людей на рабочие места.  

Одним из таких стимулов мог бы стать пред-
ложенный коммунистами законопроект о пол-
ной индексации пенсий и корректировке фик-
сированной выплаты к пенсиям работающим 
инвалидам с 2016 по 2024 год, который вернул 
бы людям их честно заработанные деньги, а 
власти — доверие граждан. К сожалению, 
власть оказалась к этому не готова. Прави-
тельство дало на законопроект отрицательный 
отзыв, а «единороссы» при поддержке фрак-
ции ЛДПР заблокировали его принятие. 

 

П акет из трёх законопроектов, направ-
ленных на установление судебного по-
рядка ограничения доступа к недосто-

верной информации, которая порочит честь 
и достоинство гражданина или подрывает 
его репутацию и связана с обвинением в со-
вершении преступления, был внесён члена-
ми фракции КПРФ Юрием Синельщико-
вым, Николаем Коломейцевым и Дени-
сом Парфёновым. 

В 2021 году поправками в Федеральный за-
кон «Об информации, информационных тех-
нологиях и о защите информации» был введён 
административный порядок удаления указан-
ных сведений, что, по мнению авторов зако-
нопроекта, не может заменить полноценную 
судебную проверку обоснованности мер по 
блокировке интернет-ресурсов. 

Сегодня гражданин, обнаруживший пороча-
щую информацию, вправе обратиться к проку-
рору региона с заявлением о принятии мер по 
удалению такой информации. Органы проку-
ратуры в течение 10 дней проверяют содержа-
щиеся в заявлении сведения и составляют за-
ключение о наличии оснований для принятия 
мер по удалению недостоверной информации 
или уведомляют заявителя об отсутствии таких 
оснований. В дальнейшем проводится провер-
ка обоснованности заключения прокурора 
субъекта Федерации Генеральным прокурором 

или его заместителем. При согласии с доводами 
заключения принимается решение об обраще-
нии в Роскомнадзор с требованием о принятии 
мер по удалению недостоверной информации. 
В течение суток такая информация должна 
быть удалена. В случае отказа или бездействия 
владельца информационного ресурса провай-
дер хостинга обязан ограничить доступ к ин-
формационному ресурсу по истечении суток с 
момента получения уведомления Роскомнад-
зора. Решение Генпрокурора или его замести-
теля может быть обжаловано владельцем ин-
формационного ресурса в суд. 

За распространение клеветы действующим 
законодательством предусмотрена уголовная, 
административная и гражданско-правовая от-
ветственность. При этом отказ в возбуждении 
уголовного дела, прекращение производства 
по уголовному делу, а также вынесение приго-
вора не исключают возможности предъявле-
ния иска о защите чести и достоинства. Дей-
ствующий судебный порядок восстановления 
прав граждан позволяет всесторонне исследо-
вать представленные сторонами доказатель-
ства. По таким делам, как правило, назна-
чаются судебные экспертизы (в том числе лин-
гвистические), привлекаются специалисты, эти 
вопросы решаются с участием обеих сторон. 

Предоставление прокурору полномочий по 
удалению информации свидетельствует о на-
делении его несвойственными функциями, 
считают авторы законопроекта. Вмешательство 
прокурора в такие ситуации нарушает баланс 
частного и публичного интереса. Органы про-
куратуры за весьма короткий десятидневный 
срок, отведённый для проверки, лишены воз-
можности собрать в полном объёме доказа-
тельства, провести исследования, оценить их и 
принять законное и обоснованное решение. 

Было предложено исключить избыточные 
полномочия органов прокуратуры. Первый за-
меститель председателя комитета Госдумы по 
государственному строительству и законода-
тельству Юрий Синельщиков привёл в своём 
выступлении слова создателя советской про-
куратуры Владимира Ильича Ленина, который 
в статье «О двойном подчинении и законно-
сти» писал: «…В отличие от всякой админи-
стративной власти прокурорский надзор ни-
какой административной власти не имеет и 
никаким решающим голосом ни по одному 
административному вопросу не пользуется». 

Предусматривалось, что при обнаружении 
незаконной трансляции в интернете гражда-
нин может обратиться в Московский городской 
суд с заявлением о принятии предварительных 
обеспечительных мер. Оно должно быть удов-
летворено, если суду предъявлены документы, 
подтверждающие факт использования инфор-
мации в сети. На основании судебного акта 
Роскомнадзор блокирует соответствующий 
сайт. При этом гражданину судом устанавли-
вается срок для подачи искового заявления по 
требованию, в связи с которым приняты меры 
предварительной защиты. Если исковое за-
явление не подано в срок, предварительное 
обеспечение отменяется. 

Предлагалось внести соответствующие из-
менения в Кодекс об административных пра-
вонарушениях и в Уголовно-процессуальный 
кодекс.  

Депутаты так обосновали свою позицию в 
представленной к основному законопроекту 
пояснительной записке: «Применение судеб-
ного порядка ограничения доступа к инфор-
мации позволит исключить возможность ис-
пользования административных полномочий 
по блокировке интернет-ресурса неугодных 
лиц с целью прекращения распространения 
возможно достоверной, однако нежелательной 
для определённых лиц информации, в том 
числе по материалам об общественно важных, 
резонансных фактах коррупции. Особую акту-
альность эти вопросы приобретают в период 
избирательных кампаний, а также при приня-
тии решений в отношении высокопоставлен-
ных чиновников...» 

Законопроекты были отклонены. Выходить 
из-под прикрытия прокурорского щита «еди-
нороссы», ЛДПР и «Новые люди» побоялись.  

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.  

Обкромсанная 
пенсия 

и прокурорский 
щит

Несмотря на то, что с 2025 года, после девятилетней «заморозки», рабо-
тающие пенсионеры наконец-то стали получать увеличенную на уровень ин-
фляции пенсию, у многих остался от всей этой истории горький осадок: госу-
дарство в очередной раз обмануло людей, недоплатив заработанные ими 
деньги. Восстановить справедливость, хотя бы в отношении инвалидов, по-
требовала фракция КПРФ в Госдуме. Соответствующий законопроект, внесён-
ный полтора года назад депутатами-коммунистами во главе с Г.А. Зюгановым, 
был рассмотрен на заседании палаты 13 февраля.

В минувшую пятницу состоя-
лось февральское заседание ЦБ, 
которого участники российского 
финансового рынка ждали с осо-
бенным нетерпением, ведь после 
декабрьского заседания боль-
шинство из них оказались дезо-
риентированы относительно 
подходов регулятора и дальней-
ших перспектив денежно-кре-
дитной политики. Теперь кое-
что прояснилось. 

В сюду в этой статье, говоря об ин-
фляции, мы будем иметь в виду 
(если не сказано иное) текущую 

инфляцию, то есть рост цен в формате 
«месяц к предыдущему месяцу с устра-
нением сезонности». Более простой и 
привычный индикатор — инфляция в 
годовом выражении (то есть «месяц к 
соответствующему месяцу предыду-
щего года»), который гораздо шире 
освещается в СМИ, для оперативного 
анализа денежно-кредитной политики 
(ДКП) практически бесполезен. 

Сначала напомним историю вопроса. 
После некоторого замедления в начале 
минувшего года инфляция к концу вес-
ны опять пошла в рост, и ЦБ отреагиро-
вал на это ужесточением ДКП, возобно-
вив на июльском заседании цикл повы-
шения ключевой ставки, а также начал 
гораздо активнее использовать макро-
пруденциальные меры в отношении по-
требительского кредитования.  

Одновременно с этим регулятор 
провёл «разбор полётов», проанали-
зировав, что же пошло не так, то есть 
почему инфляция после некоторого 
снижения опять устремилась вверх. 
Ведь, казалось бы, высокая (как тогда 
считалось) ключевая ставка 16% долж-
на была быть достаточной для её по-
давления. Но почему-то ставка не ра-
ботала: кредитование, особенно по-
требительское, продолжало расти умо-
помрачительными темпами, разгоняя 
спрос и инфляцию.  

В результате тщательного анализа 
ситуации ЦБ пришёл к выводу, что эко-
номические субъекты (как бизнес, так 
и население) воспринимали высокую 
ставку как чисто временное, кратко-
срочное явление, но вместе с этим они 
ожидали, что инфляция ещё долго бу-
дет оставаться высокой. То есть многим 
казалось, что брать кредиты не страш-
но: ставку вот-вот снизят, тогда можно 
будет перекредитоваться, а между тем 
тело кредита будет постепенно таять 
из-за высокой инфляции. Ведь, как мы 
помним, год назад никто не верил оп-
тимистическим обещаниям ЦБ вернуть 
инфляцию к 4% к концу 2024 года.  

Видя такой настрой экономических 
субъектов, ЦБ, начиная с июльского за-
седания, стал в своей коммуникации 
транслировать следующий тезис: пла-
нируемая траектория ключевой ставки 
напрямую зависит от прогноза по ин-
фляции; если прогноз пересматрива-
ется в сторону увеличения, то это обя-
зательно повлечёт сдвиг вверх плани-
руемой траектории ключевой ставки. В 
наших прежних публикациях мы на-
звали этот тезис «правилом Заботкина», 
потому что именно зампред ЦБ Алексей 
Заботкин формулировал его в наиболее 
чёткой и категоричной форме. 

На сентябрьском и октябрьском за-
седаниях правило Заботкина работало 
как часы: прогнозы предрекали рост 
инфляции, а вместе с ними ожидалось 
и увеличение ключевой ставки. Набор 
макроэкономических сценариев, ко-
торые ЦБ в конце лета представил в 
первой версии «Основных направле-
ний ДКП» также подтверждал это пра-
вило. Оно сработало и при пересмотре 
указанных сценариев в финальной 
версии указанного документа в ок-
тябре: во всех сценариях пересмотр 
прогноза по инфляции в большую сто-
рону сопровождался соответствую-
щим сдвигом вверх планируемой тра-
ектории ключевой ставки. 

Таким образом, за полгода, прошед-
шие после июльского заседания, все 
участники финансовых рынков логику 

регулятора уяснили и могли довольно 
точно предсказывать его решения. Бо-
лее того, когда они видели, что инфля-
ция в очередной раз превысила про-
гноз, они понимали, что ставка будет 
повышена, и заранее действовали со-
ответствующим образом. Например, 
видя разгон инфляции, банки повы-
шали ставки по вкладам и кредитам, 
не дожидаясь, пока ЦБ повысит ключе-
вую ставку на очередном заседании. 

Но на декабрьском заседании пра-
вило Заботкина не сработало: несмот-
ря на то, что инфляция шла значи-
тельно выше актуального на тот мо-
мент октябрьского прогноза ЦБ (см. 
«Инфляция на грани катастрофы», 
«Правда», №138, 13.12.2024), ставку ре-
гулятор не только не повысил, но и су-
щественно смягчил сигнал о её даль-
нейшей траектории. Своё решение ЦБ 

объяснил тем, что, согласно известным 
одному ему оперативным данным, 
корпоративное кредитование в декаб-
ре существенно замедлилось (см. «Но-
вогодний сюрприз от Центробанка», 
«Правда», №143, 26.12.2024). 

Решение сохранить ставку на преж-
нем уровне оказалось абсолютно не-
ожиданным для подавляющего боль-
шинства аналитиков и участников фи-
нансового рынка. Они были пол-
ностью дезориентированы и совер-
шенно не понимали, чего дальше ожи-
дать от политики регулятора. Ведь без 
знания той непубличной информации 
о замедлении корпоративного креди-
тования, на которую ссылался ЦБ, не 
было никакой возможности понять, 
чем был спровоцирован «голубиный 
разворот» регулятора. 

То ли он был вызван плохими дан-
ными, а значит, являлся чисто ситуа-
тивным (но если это так, то данные по 
кредитованию должны были быть со-
вершенно катастрофическими, ведь 
ранее ЦБ не говорил о темпах роста 
кредитования как об индикаторе бо-
лее важном, чем текущая инфляция). 
То ли декабрьское решение стало след-
ствием смены подхода ЦБ к ДКП, про-
изошедшей в результате политиче-
ского давления, а значит, это был гло-
бальный разворот политики. Кто-то 
считал более вероятной первую вер-
сию, кто-то — вторую, но полной уве-
ренности не было ни у кого. Находи-
лись и те, кто считал, что ЦБ теперь 
перешёл к борьбе с инфляцией други-
ми методами: более широким исполь-
зованием макропруденциальных мер 
вместо повышения ключевой ставки.  

Публикация данных по кредитова-
нию за декабрь тоже ясности не внес-
ла: ничего особо катастрофического в 
них не обнаружилось: замедление 
корпоративного кредитования было 
вызвано в первую очередь временным 
фактором — всплеском бюджетных 
расходов (подробнее см. «Заметки к 
заседанию ЦБ: в чём интрига?», «Прав-
да», №14, 11.02.2025). Но ведь могло 
быть и так, что на момент заседания 
причина замедления была ещё регу-
лятору не очевидна. Не добавляло яс-
ности и то, что в промежутке между 
декабрьским и январским заседания-
ми ЦБ хранил полное молчание в от-
ношении ДКП: не было ни выступле-
ний на форумах, ни интервью в СМИ. 

Поэтому все участники финансового 
рынка с нетерпением ждали февраль-
ского заседания ЦБ, чтобы получить 
хоть какую-то ясность относительно 
среднесрочной и долгосрочной пер-
спективы. Ведь, в отличие от декабрь-
ского, февральское заседание регуля-
тора является опорным, то есть на 
нём ЦБ представляет обновлённый 
макропрогноз, включающий в себя и 

прогноз по инфляции, и ожидаемую 
траекторию ключевой ставки. Из этой 
информации можно лучше понять, из-
менился ли подход ЦБ к проведению 
ДКП и если да, то насколько сильно. 

 

И так, посмотрим на итоги засе-
дания. Ключевая ставка оста-
лась неизменной, но в этот раз 

никто особо и не ожидал иного реше-
ния. Повышения ставки не ждали, по-
скольку инфляция немного отошла от 
экстремально высоких декабрьских 
значений. А о снижении ставки при 
такой инфляции речь не идёт в прин-
ципе, особенно с учётом того, что эко-
номика неплохо растёт, а главным 
препятствием для дальнейшего её ро-
ста является не ставка, а дефицит ра-
бочей силы (мы подробно описали те-
кущий макроэкономический пейзаж 

в указанной выше статье «Заметки к 
заседанию ЦБ: в чём интрига?»). 

Кстати, очень показательно, что на 
пресс-конференции главе регулятора 
Эльвире Набиуллиной всё-таки был 
задан вопрос: «Рассматривался ли ва-
риант снижения ставки?» Её ответ: 
«Нет, не рассматривался; на столе бы-
ли два варианта — сохранение и по-
вышение до 22%». 

То, что снижение ставки даже не рас-
сматривалось, не удивляет: такое реше-
ние было бы воспринято рынком как 
полная капитуляция регулятора и уско-
ренный переход на «турецкий вариант». 
Удивительно то, что этот вопрос вообще 
был задан, причём не кем-нибудь, а 
представительницей ТАСС, которая 
присутствует на всех пресс-конферен-
циях ЦБ и, значит, должна быть более-
менее в теме. Заданный ею вопрос как 
раз и демонстрирует, насколько про-
вальной была коммуникация ЦБ по ито-
гам декабрьского заседания и насколько 
это заседание дезориентировало ана-
литиков и участников рынка. 

Теперь посмотрим на изменения в 
макропрогнозе по сравнению с преды-
дущей версией, опубликованной по 
итогам октябрьского опорного заседа-
ния. Прогноз годовой инфляции по 
итогам 2025 года сдвинут вверх: было 
4,5—5%, стало 7—8%. При этом диапа-
зон средней за год ключевой ставки 
также повышен: было 17—20%, стало 
19—22%. Это весьма жёсткий сигнал 
всем тем, кто сомневался в решимости 
ЦБ бороться с инфляцией: ставка может 
быть ещё повышена, а снижения её в 
этом году может и не быть вообще. 

Однако «правило Заботкина», каза-
лось бы, всё равно нарушено: прогноз 
по инфляции сдвинут вверх гораздо 
сильнее, чем прогноз по ключевой 
ставке. На самом деле, это не совсем 
так. Как на пресс-конференции объ-
яснила глава ЦБ, прогноз по годовой 
инфляции повышен столь сильно из-
за высокой текущей инфляции, уже 
реализовавшейся в начале года, кото-
рая в качестве слагаемого войдёт в 
итоговый показатель годовой инфля-
ции. То есть повышение прогноза по 
инфляции на оставшуюся часть года 
на самом деле не столь значительно, 
как кажется на первый взгляд. 

При этом ЦБ ожидает, что из-за бо-
лее сильного, чем предполагалось, со-
кращения темпов кредитования теку-
щая инфляция будет замедляться бы-
стрее, чем думали ранее. В результате 
к концу года мы всё равно с нынешних 
крайне высоких значений текущей ин-
фляции выйдем на уровень порядка 
4% saar (то есть «в годовом пересчёте 
со снятой сезонностью»), что и обещал 
октябрьский прогноз. 

Кстати, темпы роста кредитования 
в новом макропрогнозе несколько ни-

же, чем было в октябрьском: 6—11% 
вместо 8—13%. Так что у ЦБ есть опре-
делённые основания для ожиданий 
более быстрого замедления инфля-
ции. Тем не менее мы не разделяем 
оптимизм регулятора. 

Да ЦБ и сам готов к тому, что его 
нынешний прогноз окажется чересчур 
оптимистичным. Отвечая на соответ-
ствующий вопрос, Набиуллина вспом-
нила об альтернативных сценариях, 
описанных в «Основных направле-
ниях ДКП», то есть об инфляционном 
и о рисковом сценариях, где, как мы 
помним, речь идёт о гораздо более 
высоких значениях ключевой ставки 
(см. «Всё выше, и выше, и выше», 
«Правда», №122, 07.11.2024).  

В дополнение к её ответу Алексей 
Заботкин ещё раз напомнил правило, 
которое мы назвали его именем, а так-

же заверил присутствующих, что ЦБ 
приведёт инфляцию к цели при любых 
внешних условиях. Глава регулятора 
продолжила и ещё более акцентиро-
вала эту мысль: если будут возникать 
дополнительные проинфляционные 
факторы, то ЦБ обязательно будет реа-
гировать на них ужесточением ДКП; 
мириться с повышенной инфляцией 
регулятор не собирается. 

 

И так, можно резюмировать то, 
что мы узнали по итогам засе-
дания ЦБ, следующим образом: 

если глобальный подход регулятора к 
проведению ДКП и изменился, то лишь 
незначительно; ни о какой капитуля-
ции перед инфляцией речи не идёт. 

Существенное изменение состоит 
лишь в том, что теперь ЦБ обращает 
больше внимания не только и не столь-
ко на уровень фактической инфляции, 
но и на её опережающие индикаторы. 
К таковым относится в первую очередь 
объём кредитования, точнее, темпы 
роста денежной массы, которые по 
большому счёту складываются из кре-
дитования и дефицита бюджета. 

Об объёмах кредитования как о 
значимом опережающем индикаторе 
инфляции ЦБ упоминал и раньше — на 
мартовском заседании прошлого года, 
но это было ещё до упомянутого выше 
июльского «ястребиного разворота» и 
переноса акцента в коммуникации ре-
гулятора на «правило Заботкина». 

Более того, до прошлого заседания 
ЦБ в реальных действиях регулятора 
не было замечено большого внимания 
к темпам роста кредитования как к 
опережающему индикатору инфля-
ции. Так, например, этот индикатор в 
апреле-мае прошлого года уже вовсю 
сигналил тревогу, предупреждая о гря-
дущем разгоне инфляции (см. «Сни-
жение процентных ставок откладыва-
ется», «Правда», №51, 21.05.2024). Од-
нако ЦБ начал активную борьбу с ней 
лишь в июле: именно тогда произошло 
первое после полугодовой паузы по-
вышение ставки и началось более ак-
тивное использование макропруден-
циальных мер для замедления потре-
бительского кредитования. 

Эти два месяца промедления и 
стали, на наш взгляд, одной из ос-
новных причин того, что к концу 
минувшего года инфляция разогна-
лась до катастрофически высоких 
темпов. Так что внимание к темпам 
кредитования как к опережающему 
индикатору инфляции, которое ЦБ 
стал проявлять начиная с декабрь-
ского заседания, говорит о том, что 
он сделал выводы из той ошибки. 
Лучше поздно, чем никогда! 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

ЦБ не хочет капитулировать 
перед инфляцией

За время Великой Отече-
ственной войны фашисты 
дважды оккупировали Ро-

стов-на-Дону, являвшийся для 
них важнейшим плацдармом 
для атаки на юг Советского 
Союза, открывавшим путь к 
кавказской нефти и донбасско-
му углю. Первый раз, в ноябре 
1941-го, враг закрепился в го-
роде всего на восемь дней, и 
его освобождение стало первой 
большой победой Красной Ар-
мии, развеявшей миф о непо-
бедимости фашистской воен-
ной машины и сорвавшей по-
бедоносные планы вермахта. 

Гитлеровцы не простили 
своего позорного поражения и 
жестоко мстили за него, захва-
тив столицу Дона во второй раз 
в июле 1942 года. С первых дней 
оккупации они уничтожали со-
ветскую символику, грабили 
жилые дома, учебные заведе-
ния, музеи, библиотеки, разо-
ряли школы, больницы, про-
мышленные предприятия. Соз-
дали шесть лагерей смерти для 
пленных советских бойцов и 
местных жителей. Нацисты 
ежедневно пытали и казнили, 
расстреливали мирных горо-
жан, выискивали по доносам и 
с помощью полицаев комму-
нистов, комсомольцев, совет-
ских работников, убивали не-
навистных им большевиков без 

суда и следствия. Расправля-
лись с членами их семей, не 
щадили ни стариков, ни детей. 

За семь месяцев оккупации 
немцы истребили свыше 40 
тысяч ростовчан, более 50 ты-
сяч жителей угнали в Герма-
нию. Захватчики разрушили 85 
процентов административных 
зданий и жилых домов, взо-
рвали и сожгли 280 заводов и 
фабрик. Фашисты продолжали 
зверствовать, даже отступая. В 
последние часы, покидая го-
род, они расстреляли свыше 
тысячи человек в тюремных 
застенках на Кировском про-
спекте — подпольщиков и по-
дозреваемых в нелояльности к 
фашистскому режиму. 

Гитлеровцев, вцепившихся 
мёртвой хваткой в Ростов, вы-
бивали из него почти неделю. 
Освобождение южной столицы 
началось 8 февраля 1943 года, 
когда войска 28-й армии под 
командованием генерал-лейте-
нанта Василия Герасименко во-
шли в Батайск. 12 февраля нем-
цы бежали из города Шахты, на 
следующий день покинули Но-
вочеркасск. 14 февраля, сломав 
упорное сопротивление про-
тивника, части 28-й и 51-й ар-
мий заняли Ростов-на-Дону. 

Тема героизма предков, от-
стоявших родную землю, спас-
ших осаждённый город от кро-

вавых злодеяний захватчиков, 
проходила красной нитью на 
открытых патриотических 
уроках, которые провели в 
школах накануне победной да-
ты члены ЛКСМ РФ. 

Комсомольцы рассказывали 
юным ростовчанам об ожесто-
чённых боях за родной город, о 
цене, которую пришлось запла-
тить за его освобождение. Го-
ворили о подвиге Красной Ар-
мии и всего советского народа, 
сломавших хребет фашистской 
Германии, о тяжелейших испы-
таниях и лишениях, выпавших 
на долю СССР в тылу и на фрон-
те. Особое внимание на уроках 
ребята уделили главному сим-
волу Победы — Красному зна-
мени. Они поведали об истории 
его создания, о превращении 
«из обычного боевого полотни-
ща в символ мужества, спло-
чённости и стойкости». Расска-
зали о своём знаменитом зем-

ляке Алексее Бересте, возгла-
вившем водружение Красного 
знамени над рейхстагом. 

После войны Алексей Про-
кофьевич приехал на Дон, рабо-
тал в Орловском, Пролетарском, 
Неклиновском районах Ростов-
ской области, трудился на заво-
дах Продмаш и Ростсельмаш в 
южной столице. В ноябре 1970 
года знаменосец Победы совер-
шил ещё один подвиг — выхва-
тил из-под колёс поезда ребён-
ка, но сам спастись не успел. В 
тот же день 49-летний герой 
войны умер от ран в больнице. 

На комсомольских занятиях 
школьники своими руками, с 
помощью трафаретов и краски, 
воссоздали копию Знамени По-
беды, водружённого в повер-
женном Берлине. В ЛКСМ РФ 
уверены, что такие патриоти-
ческие уроки помогают сохра-
нить историческую память о 
героическом советском про-

шлом, позволяют понять, «на-
сколько важна историческая 
преемственность, как социаль-
ная сплочённость рождается и 
крепнет, опираясь на опыт 
предшествующих поколений». 

Такие просветительские 
встречи в рамках Всероссий-
ского проекта Ленинского ком-
сомола «Знамя нашей Победы» 
в преддверии 80-летнего юби-
лея окончания Великой Отече-
ственной войны будут прово-
диться и впредь. Коммунисты и 
комсомольцы Дона уверены, 
что славные страницы нашей 
истории помогают жить и бо-
роться, вдохновляют на новые 
трудовые достижения, на ге-
роические подвиги на фронтах 
специальной военной опера-
ции против нацистов XXI века. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

Наследники подвига 
В Ростове-на-Дону почтили память героев, сокрушивших гитлеровских захватчиков

14 февраля коммунисты и комсомольцы отмети-
ли 82-ю годовщину освобождения донской столицы 
от немецко-фашистских оккупантов. Представите-
ли КПРФ и ЛКСМ РФ возложили цветы к Вечному 
огню на мемориале воинам-освободителям, установ-
ленном на Театральной площади. В торжественном 
мероприятии приняли участие депутаты фракции 
Компартии в областном Законодательном собрании 
и Ростовской гордумы, члены бюро Ростовского об-
кома КПРФ во главе с лидером донских коммунистов, 
депутатом Госдумы Евгением Бессоновым.

На обильные снегопады, прошед-
шие в Новосибирске, комсомольцы Ок-
тябрьского района города во главе с 
руководителем отделения, депута-
том Молодёжного парламента Кон-
стантином Алексеенко ответили, 
что называется, засучив рукава. 

Октябрьский район — это не только 
жилмассивы высоток, но и одно-

этажный частный сектор, где проживает 
в основном старшее поколение. А для 
пожилых людей справиться со снежны-
ми завалами у крыльца и на крыше бы-
вает порой проблемой. Поэтому при 
поддержке депутата-коммуниста Зако-
нодательного собрания Евгения Смыш-
ляева отделение ЛКСМ РФ провело в 
районе серию акций «Дари тепло», в 
рамках которой комсомольцы навели 
порядок во дворах частного сектора. 

Ребята также взаимодействуют с членом фрак-
ции КПРФ областного Законодательного собра-
ния Дмитрием Макаровым, представляющим 
соседнюю территорию Октябрьского района, где 

на территориях ТОСов «Боровой» и «Высокогор-
ный» они очистили от снега лестницы, ведущие 
к остановкам, магазинам и жилым домам. 

Иван СТАГИС.

На помощь старшим
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ТРУД И КАПИТАЛ

«К омпания Rurexpol из 
Ченстоховы при-
остановила про-

изводство и намерена уволить 
260 сотрудников до конца 
февраля. Профсоюзные деяте-
ли обратились к премьер-ми-
нистру Дональду Туску», — на-
писало 10 февраля польское 
издание Do Rzeczy. 

Rurexpol — завод по про-
изводству труб. Руководство 
компании обосновывает ре-
шение остановить производ-
ство ухудшением ситуации в 
сталелитейной промышлен-
ности. Профсоюз обратился к 
премьер-министру с просьбой 
признать сталелитейный за-
вод стратегическим пред-
приятием. 

«Многие сотрудники Поль-
ской почты рискуют потерять 
работу. Переговоры между 
профсоюзами и руководством 
завершились фиаско. Возмож-
но сокращение до 8,5 тыс. 
штатных сотрудников», — со-
общило 3 февраля польское 
издание Wirtualna Polska. 

О планах сократить штат на 
8,5 тыс. человек правление 
Польской почты объявило 
после новогодних праздни-
ков. Тем, кто согласится уйти 
добровольно, обещают выход-
ное пособие и компенсацию в 
размере 9 базовых окладов. 
Остальных после 30 апреля 
ждёт увольнение на общих 
условиях. Почтовики в февра-
ле намерены провести заба-
стовку. 

К увольнениям готовятся и 
сотрудники предприятия Ra-
fako, которое недавно было 
признано банкротом. Речь 
идёт об одном из крупнейших 
работодателей в Рацибуже. 
«Почти 700 сотрудников по-
лучили уведомления об 
увольнении. Компания Rafako 
в Рацибуже (Силезия) уволь-
няет сотрудников. Компания, 
производящая оборудование 
для энергетической отрасли, 
обанкротилась и в настоящее 
время не имеет инвестора. Се-
годня профсоюзные деятели 
организовали митинг перед 
заводом. Они обращаются за 
помощью к премьер-мини-
стру Дональду Туску», — со-
общало 30 января польское 
радио RMF24. 

Нужно отметить, что к Туску 
работники Rafako обращаются 
не просто так. Когда во главе 
польского правительства 
стоял Матеуш Моравецкий, 
Туск, являясь лидером оппо-
зиции и всячески критикуя 
власть, призывал всеми сила-
ми сохранить Rafako. «Неза-
висимо от того, кто будет пра-
вить, будущее польского энер-
гетического сектора во мно-
гом зависит от таких компа-
ний, как Rafako», — заявлял 
он. Тем интереснее наблю-
дать, как сейчас, находясь в 
кресле премьера, поступит 
Туск с «будущим польской 
энергетики». 

В тот же день, 30 января, 
польское издание Money.pl со-

общило о банкротстве компа-
нии Gordon Automotive Who-
lesaler из города Замосць 
(Люблинское воеводство): 
«Оптовый торговец общена-
ционального масштаба обан-
кротился. Рабочие опасаются 
за своё будущее». 

Компания, основанная в 
1991 году, занимается прода-
жей автозапчастей. Её бан-
кротство стало настоящим 
сюрпризом для рынка. В 
Польше у Gordon Automotive 
Wholesaler порядка 150 фи-
лиалов. Компания обслужива-
ет более 150 тыс. клиентов, в 
том числе за пределами Поль-
ши — в Германии, Литве, Лат-
вии, Эстонии, Финляндии, Че-
хии и Словакии. 

В главном офисе в Замосьце 
уже уволено около 100 сотруд-
ников. Что будет дальше, не-
известно. «Мы давно знали, 

что у компании проблемы. 
Сейчас мы ходим на работу, 
но нам нечего делать и никто 
не знает, что будет дальше. 
Все боятся. Для многих из нас 
это не просто работа, некото-
рые связаны с компанией 
много лет и вложили в неё 
свою душу», — рассказывает 
один из сотрудников. 

Но проблемы не только у 
Gordon Automotive Wholesale. 
Как отмечает Money.pl, вся от-
расль оптовой и розничной 
торговли автомобилями тонет 
в долгах.  

Но, пожалуй, одна из самых 
громких историй с сокраще-
нием штата последнего вре-
мени связана с крупнейшим 
железнодорожным грузовым 
перевозчиком в Польше PKP 
Cargo. В прошлом году он 
фактически выбросил на ули-
цу 3,6 тыс. человек. После это-

го некоторые сотрудники об-
ратились в суд, но иски были 
отклонены. 

Продолжать список поль-
ских компаний, которые вы-
нуждены закрываться или со-
кращать штат, можно долго. 
Но и приведённых примеров 

достаточно, чтобы заметить: 
кризисные явления наблю-
даются не в какой-то отдель-
ной отрасли польской эконо-
мики. Они практически по-
всеместны — от металлурги-
ческой, энергетической, сте-
кольной и автомобильной 
промышленности до оптовой 
и розничной торговли. И это 
ещё речь не шла о сферах ло-
гистики, туризма, гостинич-
ного бизнеса и общепита, ко-
торые серьёзно пострадали на 
фоне санкций Польши в отно-
шении России и Белоруссии, а 
также введения буферной зо-
ны на границе. 

БЕЛТА. 
q Бастуют энергетики Си-
лезского воеводства, которых 
выбрасывают на улицу из-за 
закрытия угольных электро-
станций. 

Фото Си-Эн-Эн. 

Польшу захлестнула волна 
массовых увольнений

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

ВАШИНГТОН — ЛОНДОН — БЕРЛИН. США мо-
гут дать разрешение странам Европы на покупку 
американского вооружения для его дальнейших 
поставок на Украину, сообщил хозяин Белого дома 
Дональд Трамп в ходе брифинга с журналистами. В 
тот же день британский премьер-министр Кир Стар-
мер заявил, что Соединённое Королевство готово 
разместить свои вооружённые силы на Украине в 
том случае, если это будет гарантировать безопас-
ность для страны. Чуть ранее канцлер ФРГ Олаф 
Шольц уведомил: в Германии после досрочных вы-
боров в бундестаг могут объявить режим чрезвы-
чайной ситуации, поскольку это необходимо для 
ослабления долгового тормоза (ограничение, не 
позволяющее кабмину брать слишком много долгов) 
с целью финансирования киевского режима. 

 
СУХУМ. На президентских выборах в Абхазии ни 

один кандидат не набрал более половины голосов, в 
связи с чем 1 марта состоится  второй тур. В нём 
примут участие бывший вице-глава республики Бад-
ра Гунба, набравший 46,4% голосов и экс-министр 
экономики Адгур Ардзинба, заручившийся поддерж-
кой 36,9% избирателей. Остальные три претендента 
набрали менее 10%. 

 
КИЕВ. Президентские выборы на Украине могут 

состояться 26 октября 2025 года, уверен экс-пре-
зидент страны Пётр Порошенко. По словам поли-
тика, эту дату ему назвали некие анонимные ис-
точники в администрации «просроченного» прези-
дента «незалежной» Владимира Зеленского и в 
правоохранительных органах. А полиграфкомбинат 
«Украина» якобы сейчас прорабатывает, сколько 
нужно бюллетеней. 

 
АЛЖИР. Алжир станет первой страной, которая 

получит российские истребители пятого поколения 
Су-57. Их передадут крупнейшей стране африкан-
ского континента до конца 2025 года, а алжирские 
пилоты уже проходят обучение в РФ. Су-57 осна-
щён передовыми системами, включая ракеты с 
уникальной дальностью поражения. Поставки Су-
57 укрепят военно-техническое сотрудничество 
Москвы и Алжира. ВВС североафриканской страны 
традиционно используют советскую и российскую 
авиатехнику. Первые советские истребители МиГ-
15 Алжир получил в 1962 году. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Просматривая материалы польских СМИ, пер-
вое, что бросается в глаза, — новости о банкрот-
стве предприятий и массовых сокращениях со-
трудников. И речь идёт не об исключительных 
случаях — для Польши это становится нормой, 
подчёркивает в своём обзоре Вита ХАНАТАЕВА.

Эстафета Победы 
последует дальше

В  мероприятии, по ин-
формации интернет-
портала RuBaltic.Ru, 

примут участие представи-
тели Государственного по-
граничного комитета Бела-
руси, спикер нижней пала-
ты парламента Игорь Сер-
геенко, глава Центризбир-
кома Игорь Карпенко и дру-
гие официальные лица. 

Международная военно-
патриотическая акция 
«Эстафета Победы» старто-
вала 2 февраля в Бресте и 
Мурманске и проходит 

вдоль границ стран СНГ  
в честь 80-летия Победы в 
Великой Отечественной 
войне.  

Организатором акции вы-
ступил Совет командующих 
пограничными войсками 
Содружества. Завершится 
Эстафета Победы 28 мая у 
Кремлёвской стены в Моск-
ве у мемориала «Могила Не-
известного Солдата».  

За время проведения она 
охватит девять стран, пре-
одолев более 60 тысяч ки-
лометров.

Белорусские пограничники, как сообщил 
представитель Полоцкого пограничного 
отряда Денис Глебко, 18 февраля переда-
дут Эстафету Победы российским коллегам 
— сотрудникам Пограничного управления 
ФСБ России по Карелии в районе мемори-
ального комплекса Курган Дружбы, распо-
ложенного на стыке границ России, Бело-
руссии и Латвии.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Присутствие иностранного 
капитала в экономике Узбеки-
стана растёт ускоренными тем-
пами. Пакеты акций ведущих гос-
предприятий переданы под 
управление финансовой корпора-
ции с Уолл-стрит, рекордных 
значений достиг внешний долг. 

 

П опулярная в медиапространстве фраза 
«Вы не понимаете, это другое!» очень 
метко характеризует политику постсо-

ветских элит. Нахождение своих 
стран в составе СССР они име-
нуют «колониальным господ-
ством», при котором все ресурсы 
и развитие экономики в целом 
якобы были подчинены «инте-
ресам Москвы».  

«Союзные предприятия, вы-
качивавшие полезные ископае-
мые из недр Узбекистана, пере-
давали в местный бюджет всего 
лишь 1 процент получаемой 
прибыли, — утверждается в 
учебнике истории для десятых 
классов узбекских школ. — Вме-
сто подготовки квалифициро-
ванных специалистов из местных жителей в 
Узбекистан переселяли европейцев. Их раз-
мещали в Ташкенте, строящихся городах и 
районных центрах, обеспечивали высоко-
оплачиваемой работой и квартирами без оче-
редей. Их принимали в университеты и ин-
ституты на льготных условиях… Уровень жиз-
ни народов, живших при советской власти, 
значительно отставал от уровня жизни в пе-
редовых странах мира».  

Эту откровенную ложь можно разоблачать 
долго. Достаточно сказать, что исключитель-
но благодаря Советской власти Узбекистан 
обрёл современную промышленность — от 
металлургии до авиастроения, а неграмот-
ность среди местного населения, уровень ко-
торой до 1917 года составлял 98 процентов, 
была полностью ликвидирована. Характер-
ный штрих: в 1943/44 учебном году курс док-
торантуры при Узбекском государственном 
университете (к слову, количество вузов за 
советский период увеличилось в республике 
с нуля до 46) проходили 25 человек, в том 
числе 19 узбеков, а из 179 аспирантов 94 
были представителями узбекской националь-
ности.  

Однако нынешние власти и их идеологиче-
скую обслугу историческая правда не интере-
сует. Даже «худжум» — кампанию по наделе-
нию женщин социальными правами, вовлече-
нию их в образование и культуру — авторы 
цитированного учебника связывают с жела-
нием большевиков получить дополнительную 
дешёвую рабочую силу и подорвать нацио-
нальную культуру.  

Но речь сейчас не об этом. Посылая прокля-
тия в адрес СССР, постсоветские власти одно-
временно закладывают фундамент для реаль-
ного подчинения чужим интересам и полуко-
лониальной зависимости. Яркой иллюстра-
цией стало соглашение, подписанное недавно 
между министерством экономики и финансов 
Узбекистана и американской финансовой кор-
порацией Franklin Templeton. Последняя на-
значена доверительным управляющим на-
ционального инвестиционного фонда Узбе-
кистана. 

Указанный фонд был образован в прошлом 
году. Ему переданы крупные (от 25 до 40 про-
центов) пакеты акций 18 ведущих госкомпа-
ний. Среди них «Узбекгидроэнерго», «Нацио-
нальные электрические сети Узбекистана», 
«Тепловые электрические станции»,  «Узбек-
телеком», «Почта Узбекистана», «Узбекские 
авиалинии», Навоийский химический комби-
нат (АО «Навоиазот»), крупнейшие банки и 
т.д. По соглашению Franklin Templeton зай-
мётся пересмотром стратегии управления 
компаниями с внедрением «мировых стан-
дартов» и возьмёт на себя руководство их ин-
вестиционными портфелями. После реформ 

предприятия и банки выведут свои акции на 
местные и международные фондовые биржи. 

Это далеко не единственный пример уве-
личения присутствия иностранного капитала 
в экономике Узбекистана. По официальным 
данным, зарубежные капиталовложения за 
прошлый год выросли в 1,6 раза, достигнув 35 
миллиардов долларов. При этом прямые ино-
странные инвестиции составили 12 миллиар-
дов. Их доля в объёме ВВП увеличилась с 7,9 
до 10,3 процента. В наступившем году пред-
полагается привлечь ещё больше зарубежных 
инвестиций — 42 миллиарда долларов. Рекорд 
установило и количество предприятий с ино-
странным участием — почти 15 тысяч. Лиде-

рами здесь выступают Китай, Россия, Турция, 
Казахстан, Южная Корея и США.  

Помимо создания самых благоприятных 
условий для иностранного бизнеса, например 
освобождения от многих налогов и таможен-
ных пошлин, президент Шавкат Мирзиёев по-
ручил правительству утвердить помесячный 
план привлечения инвестиций. Руководители 
отраслевых министерств и ведомств, главы 
местных администраций должны теперь уде-
лять работе с инвесторами не менее двух 
дней в неделю. 

 

Т ема вложений в узбекскую экономику 
является центральной во время зару-
бежных визитов. К поездке президента 

в Малайзию в начале февраля был приурочен 
совместный бизнес-форум. Мирзиёев пригла-
сил тамошние компании и банки к активному 
участию в приватизации государственных 
предприятий Узбекистана в таких ключевых 
секторах, как энергетика, телекоммуникации, 
банковско-финансовая сфера. 

В Объединённых Арабских Эмиратах узбекс-
кая делегация во главе с замминистра инвести-
ций, промышленности и торговли Шохрухом 
Гуламовым представила 21 объект, предлагае-
мый для приватизации, и 63 проекта государст-
венно-частного партнёрства на сумму более 30 
миллиардов долларов. После этого стороны под-
писали 15 инвестиционных соглашений и конт-
рактов, касающихся энергетики, транспорта, 
сельского хозяйства и других отраслей.  

Важная роль в экспансии иностранного 
капитала принадлежит финансовым учреж-
дениям. Так, Европейский банк реконструк-
ции и развития (ЕБРР) в 2024 году вложил в 
республику рекордные 938 миллионов евро. 
Подписаны соглашения о 34 новых проектах. 
Среди них завод по производству «зелёного» 
водорода, солнечная электростанция, ЛЭП и 
т.д. В конце января республику посетила де-
легация ЕБРР во главе с управляющим ди-
ректором по финансовым институтам Фран-
сисом Малижем. Выразив удовлетворение 
темпами и направленностью реформ, деле-
гация обсудила с узбекской стороной прива-
тизацию государственных банков и другие 
вопросы.  

Следствием роста зависимости стал стре-
мительный рост задолженности. Совокупный 
внешний долг увеличился за прошлый год на 
7 миллиардов долларов, превысив 60 милли-
ардов. В 2018 году, для сравнения, он состав-
лял всего 17 миллиардов долларов. И таких 
побочных эффектов будет становиться всё 
больше. Разрушая защитные барьеры, власти 
Узбекистана делают экономику уязвимой пе-
ред корсарами глобального капитала. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН.

Экономику 
берут 

на абордаж

О  том, что правительство Роберта 
Фицо не простит Зеленскому 
как личных оскорблений, так и 

перекрытия транзита российского га-
за, в Словакии речь стали вести ещё в 
январе. Ситуацию усугубило участие 
граждан Украины и Грузии в подго-
товке массовых беспорядков с целью 
свержения правящей словацкой коа-
лиции. 

Роберт Фицо сыграл на опережение, 
обнародовал планы оппозиции по си-
ловому захвату власти и выслал из 
страны «иностранных специалистов». 
Словакия сейчас получает российский 
газ по газопроводу «Турецкий поток» 
транзитом через Венгрию. Но этот 
маршрут обходится бюджету в лиш-
ние 90 млн евро, а объёмов может 
быть недостаточно. 

При этом Словакия в реверсном ре-
жиме экспортирует газ на Украину, 
которая благодаря саморазрушитель-
ной политике нуждается в голубом 
топливе всё больше. Министр ино-

странных дел Словакии Юрай Бланар 
дал понять, что поставляемый на 
Украину газ является российским.  

«Украина покупает за рубежом рос-
сийский газ. Он поступает на её тер-
риторию через Словакию. Такова 
правда», — заявил он. Удивительно, 
но со стороны режима Зеленского в 
ответ не прозвучало ни обвинений, 
ни опровержений. 

В настоящее время Словакия еже-
дневно обеспечивает транзит на 
Украину 7,5 млн кубометров газа. Ро-
берт Фицо считает главной задачей 
возобновление поставок в свою стра-
ну российского газа через Украину. 
Поэтому он продолжает давить на Зе-
ленского. Ранее Фицо обещал забло-
кировать финансовую помощь ЕС 
Украине, если Киев не возобновит 
транзит российского газа. Но на этом 
словацкий премьер не остановился. 

«Без газа с нашей территории 
Украина замёрзнет. Словакия не иг-
рает никакой роли в этих поставках, 

потому что их обеспечивают ино-
странные фирмы. Но у нас есть мо-
ральное право прекратить транзит», 
— пригрозил Фицо и добавил, что ре-
верс на Украину добавляет нестабиль-
ности на европейский газовый рынок, 
и без того переживающий не лучшие 
времена. 

 

В  Евросоюзе Словакия чувствует 
себя всё увереннее и может поз-
волить себе говорить то, на что 

другие европейские государства не 
решаются. Выступая на Мюнхенской 
конференции по безопасности, пре-
зидент Словакии Петер Пеллегрини 
спустил Украину с небес на землю. 

«Конфликт на Украине не завер-
шится на условиях Киева, то есть спра-
ведливого мира в понимании украин-
ских властей не будет. Если выход бу-
дет найден, то нужно убедиться, что 
это решение не на три-четыре года, 
после которых боевые действия во-
зобновятся. Нужен постоянный мир», 
— сказал он. 

По мнению Пеллегрини, нынешний 
Мюнхен должен стать «конференци-
ей отрезвления», и Европе придётся 
признать новую реальность. «Мир, 
основанный на международных ор-
ганизациях, распадается. Сейчас вре-
мя желаний сверхдержав, которые 
действуют по правилу «покупай или 
не покупай», — считает президент 
Словакии. 

А вот словацких либералов, проти-
вящихся новой реальности, возмутило 
появление посла России в Словакии 
Игоря Братчикова в здании прави-

тельства страны. Ответ пресс-службы 
кабмина вряд ли их успокоил: «Посол 
Российской Федерации прибыл для 
встречи с руководителем службы про-
токола. Обговаривался визит премь-
ер-министра в Москву на 9 Мая». 

Тем временам Игорь Братчиков в 
интервью РИА Новости подтвердил, 
что после прихода к власти нового 
правительства во главе с Робертом 
Фицо диалог между странами начал 
постепенно восстанавливаться. По его 
мнению, идут контакты на уровне ми-
нистерств иностранных дел, во- 
зобновлён межпарламентский диалог. 
Он оценил важность январского ви-
зита в Россию делегации парламента 
Словакии, ведь «отсутствие диалога — 
признак слабости», а депутаты проде-
монстрировали свою силу.  

Посол России подчеркнул, что с 
приходом кабмина Фицо русофобии в 
государственной политике не оста-
лось. А в словацком обществе сохра-
няется интерес к русской культуре и 
русскому языку. При поддержке по-
сольства России проводятся выставки 
и кинопоказы.  

Как уже сообщала «Правда», 
именно возобновление отношений 
с Россией стало одной из причин 
призывов либеральной оппозиции 
отстранить правящую коалицию от 
власти. Однако сейчас у словацких 
и европейских либералов проблемы 
иного уровня, поэтому шанс на 
взаимовыгодный диалог России и 
Словакии как никогда велик. 

 
Сергей АДАМОВ. 

Шанс на новую 
реальность 

Украина безнадёжно испортила отношения со Словакией, от 
которой во многом зависит. В то же время усиливается диалог 
Братиславы с Россией. Об этом говорят словацкие политики в ку-
луарах, политологи, пользователи соцсетей.

Такое увеличение — ре-
зультат растущего спроса 

на электромобили в стране. В 
прошлом году объёмы про-
изводства и продаж NEV под-
нялись на 34,4 проц. и 35,5 
проц. в годовом исчислении 
соответственно. 

В течение 10 лет подряд 
Китай сохраняет свои пози-
ции в качестве ведущего 
мирового рынка электромо-
билей. 

q Техники Государственной 
электросетевой корпорации 
Китая (State Grid) отлажи-
вают робота-зарядчика для 
электромобилей в зоне об-
служивания вдоль скорост-
ной автомагистрали Пекин — 
Сицзан.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Ведущие позиции 
По данным Китайской ассоциации автопроизводите-

лей, количество объектов зарядной инфраструктуры для 
транспортных средств на новых источниках энергии 
(NEV) в республике выросло к концу 2024-го на 49,1 проц. 
В годовом выражении до 12,82 млн единиц.

О дним из таких храб-
рецов стал кандидат 
на пост канцлера Гер-

мании от Христианско-де-
мократического союза 
(ХДС) Фридрих Мерц. Он 
настолько закусил удила, 
что осмелился открыто пе-
речить заокеанскому хозяи-
ну Европы. В частности, Мерц подверг критике 
позицию Трампа, который прямо заявил, что не 
видит никакого практического смысла во вступ-
лении Украины в Североатлантический альянс.  

Мерц в этой связи подчеркнул, что «договорён-
ность о вступлении Украины в НАТО не может 
быть отменена одной страной», указав, что «такая 
договорённость была достигнута с Киевом на 
саммите альянса». «Я не согласен с теми, кто го-
ворит, что нужно сразу отказаться от членства 
Украины в НАТО до начала переговоров с Россией. 
Есть определённое соглашение, есть определён-
ное решение НАТО. Отказаться от этого решения 
мы можем. Это — один из вариантов. Но это не 
может сделать отдельный член НАТО», — заявил 
Мерц. 

Более того, в своём проукраинском раже герр 
Мерц пошёл ещё дальше. Как констатируют не-
мецкие СМИ, он вновь пообещал поставлять 
Украине дальнобойные ракеты «Таурус» и про-
должать финансовую поддержку киевского режи-
ма, если станет канцлером Германии.  

На фоне всего этого не слишком логичной вы-
глядит попытка «подстелить соломку» под все 

эти высказывания. Так, глава ХДС подчеркнул, 
что Германия уважает результаты выборов в США 
и ожидает взаимности. Но о какой взаимности 
может идти речь, если вассал открыто начинает 
перечить сюзерену? 

Тем более что герр Мерц вообще умолчал о 
той части критики, высказанной вице-президен-
том США, которая касалась непосредственно ФРГ. 
Лидер ХДС ни слова не ответил на опасения 
Джей Ди Вэнса по поводу возможности отмены 
итогов выборов в Германии в случае, если там 
победит «не тот кандидат». Так же, как это было 
недавно в Румынии. Не стал Мерц распростра-
няться и о том, как и почему и либеральный, и 
консервативный политический спектр в ФРГ вся-
чески третирует партию «Альтернатива для Гер-
мании».  

Недовольство герра Мерца вызвало и то, что 
Россия и США собираются якобы решать судьбу 
Украины за спиной Европы. По его словам, пере-
говоры по Украине должны обязательно включать 
Европу и Киев в качестве полноправных участни-
ков, а не только РФ и США. Вот только непонятно, 
почему герр Мерц так сильно озаботился гряду-
щими переговорами, если сам он намерен и даль-
ше воевать «до последнего украинца»? Судя по 
заявлению о «Таурусах»… 

И последний штрих, как раз к заявлению Мерца 
о невозможности принятия односторонних ре-
шений в рамках союзнических отношений США и 
Европы. Здесь можно вспомнить, что, когда тот 
же Дональд Трамп в одностороннем порядке ан-
нулировал подпись США под соглашением о ядер-
ной программе Ирана, европейские союзники Ва-
шингтона дружно взяли под козырёк и тоже оста-
новили диалог с Тегераном. 

Так что даже если нельзя, но очень хочется, то 
— можно. Что, кстати, вполне в духе и традициях 
установленных самим же Западом «правил» 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

В ПРОУКРАИНСКОМ РАЖЕ

Расхрабрившийся 
Мерц

После «показательной порки» для 
объединённой Европы, каковой стало 
выступление на прошедшей в Мюнхене 
конференции по безопасности вице-
президента США Джей Ди Вэнса, мно-
гие политики в Старом Свете откро-
венно перепугались и загрустили. Тем 
более что выступление Вэнса в Гер-
мании сам глава Белого дома Дональд 
Трамп назвал «превосходным». Но, 
оправившись от первого шока, неко-
торые из них попытались перейти «в 
контратаку», прежде всего на украин-
ском направлении.
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80 ЛЕТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ. БЫЛО ИМЕННО ТАК!

Димок-Дымок 
 
1 марта 1887 года в Санкт-Пе-

тербурге было предотвращено по-
кушение на императора Алексан-
дра III. Среди 15 арестованных — 
студент Петербургского универси-
тета Александр Ульянов, старший 
брат будущего вождя мирового 
пролетариата. А в это время в Ка-
зани все афишные тумбы были за-
клеены прокламациями в под-
держку покушавшихся на царя — 
«Долой самодержавие!». Охранка 
быстро вычислила автора прокла-
маций — Владимир Карбышев, сту-
дент Казанского университета. Его 
рукой было написано воззвание по 
случаю попытки покушения Алек-
сандра Ульянова и его группы на 
царя. Карбышев был изгнан из Ка-
занского университета вместе с 
другим студентом — Владимиром 
Ульяновым, будущим Лениным. В 
Омске, на квартире родителей Вла-
димира Карбышева, провели 
обыск. Вспороли даже тюфяк, на 
котором спал его младший брат — 
семилетний Митя.  

Советский военачальник, гене-
рал-лейтенант инженерных войск, 
профессор, доктор военных наук, 
Герой Советского Союза (посмерт-
но, 1946 г.) Дмитрий Михайлович 
Карбышев родился 26 октября 1880 
года в Омске и был шестым ребён-
ком в семье. Отец Михаил Ильич — 
потомственный дворянин, ветеран 
Крымской войны, мать Александра 
Ефимовна — дочь коллежского со-
ветника из богатых омских купцов 
второй гильдии Лузгиных. Маль-
чик с младенчества одинаково хо-
рошо говорил на русском, татар-
ском, французском и немецком 
языках, прекрасно рисовал, был 
склонен к искусству и при этом 
имел твёрдый характер. 

Мите было 4 года, когда Влади-
мир с отличием окончил гимна-
зию. Малыш тяжело заболел оспой 
и старший брат его выходил. Вла-
димир мечтал стать врачом, по-
этому поступил на медицинский 
факультет Казанского университе-
та. Перед отъездом Володи в Ка-
зань Митя под большим секретом 
сообщил ему: «Всю азбуку знаю. И 
читать по складам умею... Женя 
научила». «Молодчина, Димок-Ды-
мок! Напиши мне в Казань пись-
мецо, а я тебе обязательно отвечу», 
— обрадовался старший брат. «Не 
забудь написать печатными буква-
ми — я только по-печатному знаю», 
— прошептал малыш. Он ещё не 
выучил всю азбуку даже «по-пе-
чатному», но решил во что бы то 
ни стало одолеть её за время, пока 
Володя доедет до Казани. 

За участие в революционном 
движении Владимира Карбышева 
не только исключили из универси-
тета, но и сослали на каторгу, где 
он вскорости умер. Для маленького 
Мити это стало первым в жизни 
огромным горем. Но он вырос и 
понёс дальше ту правду, за которую 
погиб его горячо любимый брат. И 
не предал её, даже пройдя через ад 
фашистских концлагерей.  

Из-за «неблагонадёжности» их 
семьи Митю не приняли в Сибир-
ский кадетский корпус за госу-
дарственный счёт: мальчик посту-
пил учиться за деньги. Первые два 
года его обучения оплатили род-
ственники Карбышевых — Шайта-
новы, потому что в 12 лет мальчик 
остался без отца. Но затем Митя 
стал отличником и получил право 
на обучение за казённый счёт. 
Учился он блистательно, считался 
лучшим математиком корпуса, и 
никто не удивился, когда Дмитрий 
Карбышев поступил в Николаев-
ское инженерное училище, которое 
располагалось в Петербурге, в Ми-
хайловском или, как его ещё назы-
вали, Инженерном замке.  

 
«Честь имею!» 

Воинская служба молодого Кар-
бышева началась в Маньчжурии, в 
1-м Восточно-Сибирском сапёр-
ном батальоне. Дмитрий командо-
вал кабельным отделением сапёр-
ной роты. В Русско-японскую вой-
ну он вступил в чине поручика. 
Участвовал в печальном для России 
сражении под Мукденом. Проявил 
себя как грамотный и расторопный 
офицер, был ранен. Пять орденов, 
три медали получил он на фронтах 

Русско-японской войны, послед-
ний орден — Святой Анны с над-
писью «За храбрость». 

Но Дмитрий был братом Влади-
мира Карбышева, поэтому под-
твердил репутацию «политически 
неблагонадёжного». Его обвинили 
в революционной агитации среди 
солдат и подвергли так называе-
мому офицерскому суду чести. 

— Не я, а те, кто заставляет вой-
ска стрелять в безоружных людей, 
пороть крестьян в сёлах, — вот кто 
позорит честь офицера! — ответил 
Дмитрий своим обвинителям. Так 
мог сказать человек, немало пере-
думавший о судьбах Родины и уже 
решивший, на чьей он стороне.  

После этого «суда чести» Дмит-
рия уволили. Некоторое время он 
работал во Владивостоке на скром-
ной штатской должности чертёж-
ника. Но армия нуждалась в опыт-
ных офицерах, и орденоносца вер-
нули в строй. Дмитрий Карбышев 
погрузился в строительство укреп-
лений на Дальнем Востоке и в то 
же время мечтал об академии, в 
которой оказался осенью 1908-го. 

И снова Петербург, снова Инже-
нерный замок. Карбышев завоёвы-
вал позиции лучшего слушателя 
Николаевской инженерной акаде-
мии. Так, за проект крепости и 
форта получил премию имени ге-
нерала Романа Кондратенко, героя 
обороны Порт-Артура. Академию 
он окончил с отличием и в звании 
капитана был направлен в тогдаш-
ний Брест-Литовск — производи-
телем работ.  

Дмитрий сам выбрал этот город: 
ему, как лучшему выпускнику, бы-
ло предоставлено такое право. На 
вопрос, почему едет именно туда, 
он ответил: «Брест-Литовск ещё 
достойно послужит Родине. Вот 
увидите».  

Первая мировая война обнажила 
все язвы царизма. Всё очевиднее 
становилось, что эта война чужда 
народу. Дмитрий Карбышев это хо-
рошо понимал — он был уже опыт-
ным военным инженером.  

На фронта Первой мировой Кар-
бышев направился прямо из фор-
тов Бреста. Почти всю войну он 
провёл в 8-й — Брусиловской — ар-
мии. Немало тактических новинок 
применил распорядительный ди-
визионный, а затем корпусной ин-
женер. Так, в июне 1915-го в 8-й 
армии решено было отказаться от 
создания сплошной линии окопов: 
устраивались отдельные очаги обо-
роны, имевшие тесную огневую 
связь между собой. Промежутки 
заграждались переносными искус-
ственными препятствиями. За взя-
тие Перемышля Дмитрия Михай-
ловича произвели в подполковни-
ки. Карбышев был ранен в ногу, но, 
к счастью, рана оказалась нетяжё-
лой.  

Его под шквальным огнём вы-
несла тогда сестра милосердия Ли-
дия Опацкая. Она стала ему любя-
щей женой, родила троих прекрас-
ных детей. Старшая дочь Елена 
продолжила дело своего отца, во-
енного инженера. 

Именно карбышевские сапёры 
обеспечивали знаменитую Бруси-
ловскую прорывную операцию. В 
начале 1917-го подполковник ру-
ководил работами по укреплению 
позиций на румынской границе. А 
потом… 

 
«В РККА вступил  
добровольно…» 

Военный инженер, подполков-
ник царской армии Дмитрий Кар-
бышев без колебаний встал на сто-
рону революции рабочих и кресть-
ян. Позднее в автобиографии он 
напишет скупо, с присущей ему 
скромностью: «Во время Октябрь-
ской революции находился в со-
ставе 8-й армии, которая больше-
визировалась. В РККА вступил доб-
ровольно».  

Большевикам Карбышев симпа-
тизировал задолго до Октября, счи-
тал, что будущее — за социалисти-
ческим строительством. Он видел 
издержки революции: разрушение 
армии, системы управления, ми-
ровоззренческих основ, но, по его 
мнению, все эти сферы уже давно 
сотрясал опаснейший кризис.  

На сторону Советской власти пе-
решёл учитель Карбышева, 60-лет-
ний генерал-лейтенант Констан-

тин Величко — крупнейший воен-
ный инженер того времени, фигура 
необычайно притягательная. Как 
Февральскую, так и Октябрьскую 
революцию он принял сразу. Вся-
кий раз включался в перестройку 
армии под требования новой вла-
сти. И главное в этой позиции — не 
конформизм, а многолетнее недо-
вольство царской системой.  

Сапёры избрали Дмитрия Кар-
бышева председателем револю-
ционного ротного собрания. Неза-
долго до нового, 1918 года они при-
няли такую резолюцию: 

«1. Приветствуем Советскую 
власть и поддерживаем её всеми 
имеющимися у нас средствами. 

2. Приветствуем фронтовой Ис-
полнительный комитет левых 
фракций и требуем взять всю 
власть в свои руки на Румынском 
фронте. 

3. Клеймим изменников револю-
ции, особенно сейчас, когда в Рос-
сии идёт гражданская война и мо-
жет быть сорвано дело мира, кото-
рый так долго ожидается нами. 

4. Требуем от фронтового Испол-
нительного комитета немедленно 
отдать приказ об аресте генерала 
Щербачёва, командующего арми-
ей, как контрреволюционного эле-
мента, отказавшегося подчиниться 
Советской власти. 

5. Требуем немедленно вывести 
все русские войска с Румынского 
фронта со всем имеющимся при 
них оружием. 

6. Требуем демобилизации сол-
дат и увольнения их с оружием в 
руках. 

7. Требуем от фронтового Испол-
нительного комитета отменить 
всякое насильственное выделение 
национальных боевых единиц. 

Да здравствует Советская власть! 
Да здравствует земля и воля! 
Да здравствует Мир! 
Да здравствует социализм!  
Председатель ротного собрания 

Карбышев. 
Секретарь Барухов». 
Командующий Румынским 

фронтом генерал Дмитрий Щерба-
чёв не смирился с вердиктом рево-
люционного армейского органа. Он 
двинул против мятежных частей 
карательные отряды. Революцион-
ный комитет 8-й армии поручил 
Дмитрию Карбышеву устройство 
укреплений вокруг Могилёва-По-
дольского. Для борьбы с Щербачё-
вым формировались красногвар-
дейские отряды, и Дмитрий Ми-
хайлович был назначен отрядным 
инженером.  

 
«Человек  

необыкновенных  
дарований» 

Когда развернулась гражданская 
война, Карбышев проявил себя как 
один из крупнейших военных ин-
женеров Красной Армии. Сражался 
против Колчака и Врангеля, руко-
водил оборонительными работами 
на Восточном и Южном фронтах. 
«Военный инженер Карбышев — 
человек необыкновенных дарова-
ний и изумительной работоспо-
собности» — так характеризовали 
его Валериан Куйбышев и Михаил 
Фрунзе.  

При наступлении армии Колчака 
он создал «веер» укреплённых по-
зиций на Самарском, Красно-
ярском и Томиловском участках. 
Местные крестьяне неохотно шли 
работать над укреплениями, и то-
гда Карбышев предложил коман-
дованию армии формировать в 
глубоком тылу на общих основа-
ниях с красноармейскими частями 
рабочие дружины.  

Михаил Фрунзе доверял Дмит-
рию Карбышеву как никому из ин-
женеров. Летом 1920 года он вы-
звал Карбышева в Харьков. Дмит-
рий Михайлович руководил инже-
нерным обеспечением последних 
крупных операций войны — Пере-
копской и Чонгарской. 

Вместе с Карбышевым тогда слу-
жил комиссар Евгений Решин. Его 
поражало, с каким энтузиазмом 
бывший царский подполковник за-
нимается фортификацией, рытьём 
окопов. Инженер объяснял с улыб-
кой: «Вы ведь знаете, что моя фа-
милия Карбышев. По семейным 
преданиям, мои далёкие предки 
были татарами. А по-татарски «ка-
рабыш» — это чёрная полевая 
мышь-суслик. Вот от суслика, по-
лагаю, и передался мне фортифи-
кационный окопный зуд…» 

И вот Гражданская война оста-
лась позади. Среди командиров ца-
рил дух победы: «Разгромили ата-
манов, разогнали всех господ». Но 
современной мощной армии у 
страны не было, её только пред-
стояло создать. И Дмитрий Михай-
лович Карбышев начал препода-
вать в главных военных учебных 
заведениях страны. 

Он принял предложение Михаи-
ла Фрунзе и стал председателем 
военно-технического комитета 
Главного военно-технического 
управления Красной Армии, а че-
рез некоторое время ещё и глав-
ным руководителем подготовки 
всех военных академий по военно-
инженерному делу. Наркому не 
нужно было «накачивать» Карбы-
шева, разъяснять задачи: Дмитрий 
Михайлович хорошо понимал, что 
армию придётся отстраивать поч-
ти с нуля, в условиях минимально-
го военного бюджета. 

Плюс ко всему сразу после Граж-
данской войны появились первые 
заметные научные публикации во-
енного инженера-теоретика в жур-
нале «Армия и революция». 

Дмитрий Карбышев был прирож-
дённым педагогом и кропотливым 
исследователем. С учениками дер-
жался без высокомерия — как с 
коллегами по научному поиску. 
Много лет спустя прославленные 
маршалы с восторгом вспоминали, 
как Дмитрий Михайлович на заня-
тиях порой превращал себя в учеб-
ное пособие. Прикреплял к рукам, 
будёновке, гимнастёрке таблички 
с цифрами и раскидывал руки, 
изображая схему нормативов вре-
мени, которое отводится на рытьё 
окопов. Немногословный, худоща-
вый генерал на лекциях превра-
щался в азартного мальчишку. 

Его авторитет в Красной Армии 
сомнению не подвергался. Карбы-
шева высоко ценили и как теорети-
ка, и как практика. «Высокообразо-
ванный командир и специалист своего 
дела. Отличный работник. Богатая 
эрудиция по всем вопросам военного 
дела, большие знания в оперативно-
тактической области делают това-
рища Карбышева не только специа-
листом-инженером, а общевойскови-
ком и генштабистом», — говорилось 
в его аттестации 1937 года.  

В 1938 и 1940 годах он получил 
свои первые советские ордена — 
Красной Звезды и Красного Зна-
мени. В войне с Финляндией Кар-
бышев разрабатывал рекоменда-
ции по прорыву линии Маннер-
гейма. 

В начале 1940-х годов Дмитрий 
Михайлович жил в Москве, работал 
в Академии Генерального штаба 
РККА. Карбышев не любил разгла-
гольствовать на политические те-
мы. Убеждения держал при себе, и 
проявлялись они в поступках, а не 
на словах. В Коммунистическую 
партию Дмитрий Карбышев всту-
пил в 1940 году, ему исполнилось 
тогда 60 лет. В те годы это был от-
ветственный шаг: в случае войны у 
коммунистов не было права на «за-
пасные аэродромы».  

Пожалуй, предвоенный 1940-й 
был одним из самых счастливых в 
его жизни. В том году он стал ком-
мунистом, в том году был утвер-
ждён в степени доктора военных 
наук, в том году был награждён ор-
деном Красного Знамени. Кроме 
работы в академии, Карбышев пи-
сал многочисленные статьи, зани-
мался большой общественной дея-

тельностью, читал лекции, участво-
вал в манёврах, уделял внимание 
личной подготовке. «Офицер все-
гда должен быть в боевой форме», 
— говорил он.  

В военном издательстве вышел 
главный его труд — «Инженерное 
обеспечение боевых действий 
стрелковых соединений» в двух ча-
стях. Он надеялся, что книга помо-
жет командирам Красной Армии в 
будущем столкновении с нацизмом. 

Война с гитлеровской Германией 
не стала для Дмитрия Карбышева 
неожиданностью. Ещё за несколько 
дней до её начала одному из своих 
друзей он сказал: «Война уже нача-
лась — настоящая, ужасная война». 

 
«Карбышев останется 

Карбышевым!» 
Великая Отечественная застала 

его в Гродно, в штабе 3-й армии: он 
приехал в Белоруссию в июне 1941-
го, чтобы ознакомиться с состоя-
нием инженерной обороны в по-
граничной полосе округа. Карбы-
шев мог вернуться в Москву, но он 
не оставил сражающуюся армию.  

Враг шёл по советской земле, но 
только в кадрах фашистской хро-
ники это выглядело парадом побе-
дителей. Наши войска уже наноси-
ли фашистам ощутимые удары. И 
защитники Брестской крепости, 
которую Дмитрий Карбышев от-
страивал дважды, своим подвигом 
подтверждали его знаменитые сло-
ва: «Обороняются не стены, а люди. 
Стены только помогают людям 
обороняться. Советскую крепость 
можно разрушить, но взять её 
нельзя!» 

8 августа 1941 года Дмитрий Кар-
бышев со штабом 10-й армии го-
товил переправу через Днепр се-
вернее города Могилёва. Вместе с 
сапёрной ротой он достиг проти-
воположного берега. Там бойцов 
встретил огонь. Взрыв авиабомбы 
— и генерал Карбышев оказался 

тяжело контужен. Его, засыпанного 
землёй, откопали и спасли, но со-
знание к нему не возвращалось. 
Очнулся Дмитрий Михайлович уже 
в немецком госпитале. 

Военных инженеров такого клас-
са, как Д.М. Карбышев, в мире было 
наперечёт, но больше всего немец-
кие нацисты хотели превратить его 
в знамя борьбы с Советским Сою-
зом. Гитлеровцы в деталях знали 
биографию советского генерала: по 
происхождению — дворянин, с ка-
зачьими корнями, из царской во-
енной элиты. К тому же превос-
ходно знал немецкий язык, куль-
туру Германии. Нацисты считали 
Карбышева гораздо более ценным, 
чем Власова, который в итоге со-
гласился стать предателем. 

В 1943-м постоянным собесед-
ником Дмитрия Михайловича стал 
полковник Пелит, свободно гово-
ривший по-русски и даже служив-
ший вместе с будущим советским 
генералом в Брест-Литовске — ещё 
в царской армии. Его специально 
вызвали с Восточного фронта для 
«работы» с Карбышевым. Пелит 
стал комендантом Хаммельбург-
ского лагеря. Он предлагал генера-
лу, казалось бы, пристойные вари-
анты сотрудничества: «Не потре-
буется никаких публичных выступ-
лений, не нужно служить Герма-
нии. Вы просто будете писать книгу 
об истории Второй или Первой ми-
ровой войны, а потом вам разре-
шат поселиться в нейтральной 
стране. У вас будет доступ в лучшие 
берлинские библиотеки и архивы. 
Тёплая квартира, питание, лечение. 
И никакого предательства». 

Но Дмитрий Карбышев хорошо 
знал русскую пословицу «Коготок 
увяз — всей птичке пропасть». По 
мере возможности он отговаривал 
и других советских пленных от со-
трудничества с немцами. Совет-
ский генерал отвечал немецким 
нацистам чётко и бескомпромис-
сно: «Мои убеждения не выпадают 
вместе с зубами от недостатка ви-
таминов в лагерном рационе. Я 
солдат и остаюсь верен своему дол-
гу. А он запрещает мне работать на 
ту страну, которая находится в со-
стоянии войны с моей Родиной». 

Потом, уже в Берлине, мягкие 
методы обработки были отброше-
ны. Карбышева поместили в оди-
ночную камеру с круглосуточным 
ярким электрическим светом. При-
носили ему солёную пищу, не да-
вали пить. Пытки продолжались 
неделями. А в роли искусителя сно-

ва выступил давний знакомый — 
коллега, профессор Гейнц Раубен-
хаймер, известный немецкий во-
енный инженер. На предложение о 
сотрудничестве измождённый ге-
нерал ответил без колебаний: 
«Нет». Гитлеровцы в деталях знали 
биографию советского генерала 
Д.М. Карбышева, но не знали сути 
карбышевского характера. Фаши-
сты не смогли «взять» этого чело-
века-крепость и, корчась в бессиль-
ной злобе, вынесли свой вердикт: 
«Карбышев для работы на нашей 
стороне использован быть не мо-
жет ввиду его фанатической зара-
жённости духом большевизма». Из 
Берлина был отдан приказ: «Пере-
вести в Маутхаузен и применять к 
нему самые строгие меры, невзи-
рая на возраст и чин».  

Три с половиной года Дмитрий 
Карбышев провёл в неравном по-
единке с врагом — без передышки 
и без оружия. Фашисты боялись 
влияния советского генерала на 
пленных, поэтому переводили его 
из лагеря в лагерь: Шталаг-324 близ 
города Острув-Мазовецка (филиал 
которого был в Гродно), тюрьма ге-
стапо в Берлине, пересыльный 
пункт РОА в Бреслау и целый ряд 
немецко-фашистских концлагерей: 
Замосць, Хаммельбург, Флоссен-
бюрг, Майданек, Освенцим (Ауш-
виц), Заксенхаузен, Маутхаузен.  

В лагерях Дмитрий Карбышев 
очень страдал от холода. До войны 
он мёрз даже летом — последствия 
давней контузии. Работая дома, 
старался закутаться потеплее.  

Товарищи по неволе пытались его 
спасти: предлагали документы умер-
ших узников, чтобы скрыть его под 
чужим именем. Но он знал, что его 
имя может бороться. Оно уже стало 
символом мужества, преданности Ро-
дине. «Карбышев был Карбышевым 
и останется и впредь, что бы ему ни 
угрожало» — такими были его слова. 

В фашистских концлагерях 
Дмитрий Михайлович не сдавался. 

Его заповеди поведения в плену 
разносила молва: высоко держать 
честь воина Красной Армии, быть 
до конца верным воинской прися-
ге; вести самоотверженную борьбу 
с фашистами и их пособниками — 
изменниками Родины и при пер-
вой возможности уничтожать их. 

Капитан А.С. Бабенко слышал од-
ну из речей Дмитрия Карбышева, 
произнесённую у проволочного 
ограждения, отделявшего гене-
ральский барак от остальных по-
мещений. Страстные, от самого 
сердца шедшие слова на всю жизнь 
остались в памяти капитана. Вот 
что запомнил Бабенко: 

— Дорогие мои братья! Я хорошо 
знаю, что в абсолютном большин-
стве в каждом из вас живёт чувство 
подлинного советского патриота. 
Большинство из вас — ровесники 
Великого Октября. Я представитель 
старшего поколения. Я знал цар-
скую Россию, был подполковником 
старой русской армии, а поэтому 
мне лучше известно всё плохое, что 
пережила наша Родина, и то хоро-
шее, что она обрела при Советах. 
Для меня, как и для каждого совет-
ского человека, дорога именно Со-
ветская Россия, наша Советская 
страна. Когда я говорю — Советская 
Россия, то я подразумеваю всю на-
шу обширную страну, весь наш 
двухсотмиллионный многонацио-
нальный народ. А когда я говорю о 
плохих сторонах нашей Родины, я 
имею в виду царскую Россию. И те-
перь, в дни тяжёлых испытаний, 
когда весь советский народ от мала 
до велика поднялся на защиту на-
шей матери Родины против бесче-
ловечного, кровавого зверя — фа-
шизма, тот, у кого поворачивается 
язык выступать против неё, — злей-
ший наш враг! С гневом, с глубоким 
презрением и ненавистью гоните 
прочь фашистских ублюдков, кото-
рые осмеливаются приходить в ла-
герь и вербовать «добровольцев» в 
предательскую армию РОА. Всех 
нас не сломил голод, болезни, из-
девательства, убийства. Теперь, то-
варищи, мужайтесь, победа не за 
горами! Конец фашизма близок! 

Дмитрий Карбышев по-прежне-
му активно пропагандировал ор-
ганизацию побегов, сам участвовал 
в их подготовке. Так, по инициати-
ве Карбышева подпольщики нача-
ли готовить побег Героя Советского 
Союза Григория Бережко и Игоря 
Жукова. С ними предполагалось 
отправить советскому командова-
нию очень важные сведения и до-
кументы о лагерях. Но побег со-
рвался из-за усиленной слежки 
агентов гестапо и предательства. 
Дмитрий Михайлович ни на мину-
ту не прекращал своей деятельно-
сти: он составлял обзоры и листов-
ки, старался как можно больше бе-
седовать с узниками, если удава-
лось, то «по ошибке» заглядывал и 
в соседние бараки. 

 
«... И мужество вас  

не покинет!» 
16 февраля 1945 года, в полдень, 

Дмитрий Михайлович Карбышев 
прошёл в ворота очередного лагеря 
и стал узником Маутхаузена.  

«Маутхаузен, Мордхаузен — 
Марш колодников во тьму. 
Дантов ад окутан дымом, 
День в дыму и ночь в дыму» — так 

описывал его потом один из плен-
ников, рижский портовый грузчик 
и поэт Эйжен Веверис. За несколь-
ко лет жуткого плена Карбышев 
слышал о нём не раз: Маутхаузен 
был лагерем для особо нежелатель-
ных политических узников. Ему 
присвоили категорию №3 — самую 
высокую. Лагерь такой категории 
не должен никого выпускать жи-
вым. Умерщвляли людей по тща-
тельно продуманной системе. 

За две недели до того, как Дмит-
рий Михайлович оказался в Маут-
хаузене, произошло невероятное 
событие: массовый побег из этого 
«мрачного склепа». К середине ян-
варя 1945 года в блоке № 20 нахо-
дилось 870 смертников: советские 
офицеры, командиры и комиссары 
партизанских отрядов, диверсан-
ты, пленные, отказавшиеся рабо-
тать на немецких заводах... 

И они решили не ждать своей 
участи, а бежать. Организаторы по-
бега — Герой Советского Союза 
подполковник Николай Власов, 
участник многих воздушных боёв 
под Сталинградом, подполковник 
Александр Исупов, командир авиа-
ционной дивизии полковник Ки-
рилл Чубченков — объявили своё 
решение остальным. Трудно утвер-
ждать, что было причиной провала 
— неосторожность самих узников 
или донос предателя, но о готовя-
щемся побеге стало известно ко-
менданту Маутхаузена. 

Фашистские палачи учинили же-
стокую расправу. На трое суток — с 
23 по 26 января — весь блок лиши-
ли питания. Погибли голодной 
смертью и были расстреляны 358 
человек, 48 офицеров повесили, 
шестерых живыми сожгли в кре-
матории. Среди сожжённых был и 
Николай Власов. Погибли также ка-
питан Геннадий Мордовцев, лей-
тенант Павел Богдан, младшие лей-
тенанты Николай Фурсов и Иван 
Писарев, полковник Кирилл Чуб-
ченков и многие другие. Чудом вы-
жили некоторые организаторы по-
бега, в частности подполковник  
А. Исупов, капитан И. Битюков, 

партизанский командир В. Уфим-
цев. Но террор не остановил под-
готовку к массовому побегу.  

В ночь с 3 на 4 февраля палачи 
пришли отобрать 20 военноплен-
ных для казни. 

Узники оказали яростное сопро-
тивление. Восстание началось. Все 
узники блока смерти заранее раз-
делились на несколько групп. Из 
них выделили три штурмовых 
отряда — по числу сторожевых вы-
шек. Захватив с собой одеяла, 
штурмовые отряды бросились в 
бой. Они забросали камнями, кус-
ками угля, засыпали песком и 
облили из огнетушителей дежурив-
ших на вышках часовых и завладе-
ли их автоматами и пулемётами. 

Другая часть восставших набра-
сывала мокрые одеяла на колючую 
проволоку, вызывая короткое за-
мыкание в сети высокого напря-
жения. Так было прорвано заграж-
дение, сорваны кронштейны, по-
валены столбы с фонарями. 

Многим, очень многим узникам 
пришлось в ту ночь пожертвовать 
жизнью. Но, несмотря на ураган-
ный огонь из автоматов и пулемё-
тов всполошившихся эсэсовцев, 
несколько сот узников перелезли 
через стены и колючую проволоку 
и бежали из лагеря. Жители окрест-
ных с Маутхаузеном селений виде-
ли, как эсэсовцы издевались над 
жертвами, глумились над их тру-
пами. Многих узников повесили на 
деревьях в лесу. Только отдельным 
участникам восстания удалось 
уйти от преследования фашистов. 

Люди, ненавидевшие фашизм, 
пренебрегли опасностью, спрята-
ли, накормили, одели, помогли от-
важным беглецам. Так спаслись 
Иван Битюков, Виктор Украинцев, 
Иван Бакланов, Владимир Соседко, 
Владимир Шепетя, Александр Ми-
хеенков, Иван Сердюк. 

Восстание в двадцатом блоке 
привело в смятение всю коменда-
туру Маутхаузена. Комендант ла-
геря просматривал поданные ему 
списки. Дмитрий Карбышев, отне-
сённый к категории «нежелатель-
ных», не подлежал регистрации и 
не был взят на учёт в так называе-
мом «политическом отделе» ко-
мендатуры. Но комендатуру зара-
нее оповестили, кто этот советский 
генерал. Против его фамилии стоя-
ла пометка о категории, и этого 
было вполне достаточно. Палач ре-
шил не мешкая расправиться с 
опасным для Германии человеком. 

Казнь генерала Карбышева, вид-
ного советского учёного с мировым 
именем, с соблюдением всех фор-
мальностей, предусмотренных для 
его «категории», заняла бы слишком 
много времени. А комендант лихо-
радочно торопился и боялся офици-
альной казни. Это стало опасным. В 
одиночку каждый узник бессилен и 
беспомощен. Объединённые вместе 
тысячи доведённых до отчаяния лю-
дей могут взбунтоваться и распра-
виться со всеми, кто стережёт лагерь 
и распоряжается в нём. 

Надвигалась ночь с 17 на 18 фев-
раля 1945 года. Дмитрий Павленко 
ещё в сумерках заметил Дмитрия 
Михайловича. Согнувшись, он рас-
тирал свои больные ноги. Павленко 
окликнул его. Дмитрий Михайлович, 
увидев попутчика по вагону, обра-
довался. Его небольшая, худая фигу-
ра выпрямилась. Он помахал ему 
рукой и крикнул слабым голосом: 

— Держитесь, товарищи, победа 
будет за нами! 

Очевидцем гибели Д.М. Карбы-
шева стал руководитель антифа-
шистского подполья советских уз-
ников Маутхаузена Валентин Саха-
ров. «Последние слова героя-гене-
рала передавались из уст в уста, — 
вспоминал он. — Мы поклялись то-
гда отомстить эсэсовским палачам 
за гибель славного советского пат-
риота. Мы ещё раз поклялись отдать 
дорого свою жизнь и, если потребу-
ется, умереть солдатской смертью, 
не позволив утопить себя в водах 
Дуная или отравить в душегубках». 

«Я это видел, пережил. Я был 
среди узников Маутхаузена, одним 
из них», — подтвердил воспомина-
ния Сахарова участник француз-
ского Сопротивления Эмиль Балле.  

«Я видел, как упал и генерал Кар-
бышев. В ту трагическую ночь в жи-
вых осталось человек семьдесят. 
Почему нас не прикончили, не 
представляю. Должно быть, устали 
и отложили до утра. Оказалось, что 
к лагерю вплотную подходили со-
юзные войска. Немцы в панике бе-
жали… Я прошу вас записать мои 
показания и переслать их в Россию. 
Я считаю своим священным долгом 
беспристрастно засвидетельство-
вать всё, что я знаю о генерале Кар-
бышеве. Я выполню этим свой ма-
ленький долг перед памятью боль-
шого человека» — такими словами 
13 февраля 1946 года закончил свой 
рассказ представителю советской 
миссии по репатриации в Велико-
британии умиравший от послед-
ствий этой экзекуции в госпитале 
под Лондоном майор канадской ар-
мии Седдон де Сент-Клер.  

…Перед окованными железом 
воротами бывшего нацистского 
концлагеря Маутхаузена возвыша-
ется монумент. Из крупного мас-
сива благородного белого мрамора, 
точно из ледяной глыбы, вырастает 
исполинская фигура воина. Он 
стоит, могучий и сильный, полный 
веры в правоту и торжество того 
дела, за которое сражался. На тём-
ной широкой гранитной плите пье-
дестала высечено на двух языках 
— русском и немецком: «Дмитрию 
Карбышеву. Учёному. Воину. 
Коммунисту. Жизнь и смерть его 
были подвигом во имя жизни». 

 
Анна ПОЛТАВЧЕНКО.

Ночью с 17 на 18 фев-
раля 1945 года в на-
цистском концлагере 
Маутхаузен палачи вы-
вели во двор советского 
генерала Дмитрия Кар-
бышева. После горячего 
душа — на 12-градусный 
мороз. Из брандспойтов 
по генералу ударили пе-
рекрещивающиеся ледя-
ные струи. Генерал Кар-
бышев стал медленно 
покрываться льдом. 

— Бодрей, товарищи, 
думайте о своей Родине, 
и мужество вас не поки-
нет! — сказал он перед 
смертью, обращаясь к 
многонациональным уз-
никам Маутхаузена.

«Думайте о своей Родине!..»

q Памятник советскому генералу Д.М. Карбышеву 
в Маутхаузене. Архитектор Н.А. Ковальчук.


